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Выше идейный уровень 
пропаганды

По Советскому Союзу ѵ/

Боятапевиетсжая партая всегда придава
ла исключительное значение идейно-поли
тической закалке наших кадров, марксист
ско-ленинскому образованию коммунистов.

«Нужно признать, как аксиому, —  
говорил товарищ Сталин, —  что чем выше 
политический уровень л  марксистско- 
ленинская сознательность работников лю
бой отрасли государственной и партийной 
работы, тем выше и плодотворнее сама ра
бота, тем эффективнее результаты работы, 
и наоборот,— чем ниже политический уро
вень и марксистско-ленинская сознатель
ность работников, тем вероятнее срывы и 
провалы в работе, тем вероятнее измельча
ние и вырождение самих работников в де
ляг-крохоборов, тем вероятнее их перерож
дение».

Еще более возрастает значение идейного 
вооружения коммунистов сейчас, в период 
завершения строительства социализма и 
постепенного перехода к коммунизму, осу
ществления величественной программы 
нового послевоенного под’ем а и расцвета 
народного хозяйства и культуры в нашей 
стране, в условиях широкого развертыва
ния работы по коммунистическому вос
питанию народа. Необходимость усиления 
марксистско-ленинской подготовки наших 
кадров стала еще более настоятельной в 
связи с тем, что наша партия в  последние 
годы гигантски выросла, пополнила свои 
ряды за счет лучших представителей тру
дящихся города и деревни. Молодые ком
мунисты, быстро растущие на практиче
ской работе, нуждаются в основательных 
теоретических знаниях, в овладении бога
тейшим историческим опытом нашей пар
тии.

Итоги первых дней начавшегося неделю 
назад нового учебного года показывают, 
что партийные организации Грузии со всей 
серьезностью подошли к стоящим перед 
ними задачам в области марксистско- 
ленинского образования коммунистов. Это 
сказалось на комплектовании сети партий
ного просвещения, на подборе и подготов
ке пропагандистских кадров. Только в 
тбилисской партийной организации после 
предварительных бесед с коммунистами 
было организовано свыше 350  кружков по 
изучению «Краткого курса истории
ВКП(б)» и биографий В. И. Ленина и 
И. В. Сталина. Десятки и сотни кружков 
и политшкол созданы в других городских 
и сельских партийных организациях.

Но количество политшкол или кружков 
далеко не в полной мере характеризует со
стояние партийной пропаганды. Дело не 
только в этом 'Количестве, не только в 
цифрах «охвата», а ,— главным образом,—  
в правильной организации учебы, в ее ка
честве и идейном уровне.

Первые дни занятий в системе партий
ного просвещения показали, что в  этом 
году учеба началась более организованно, 
что пропагандисты тщательно подготови
лись к началу занятий —  пополнили свои 
знания, стали с  большей требовательностью 
относиться к самим себе и к слушателям. 
Среди коммунистов, занимающихся в сети 
партийного просвещения, заметно возросло 
стремление к учебе, повысилась дисци
плина.

Но все это ни в коем случае не озна
чает. что партийные организации могут 
считать свои задачи исчерпанными созда
нием кружков н политшкол. Необходимо 
повседневно руководить работой всей сета 
партийного просвещения, контролировать 
каждого пропагандиста, следить за учебой 
каждого слушателя. Практика показывает, 
что там, где партийные организации огра
ничились лишь созданием кружков и по
литшкол и не наладили руководства ими, 
помощи им, —  есть серьезные недочеты. 
Так, например, в первый день учеб
ного года на заводе им. Орджоникидзе 
и в Сахелгами из-за неорганизован
ности занятия были сорваны. Сегодня 
мы публикуем корреспонденцию о ра
боте политшколы на заводе металличе
ских конструкций. На первом ее органи
зационном занятии отсутствовали 8 слу
шателей, на втором— 10. Занятие прошло

сухо, на низком идейном уровне. Это—  
серьезные сигналы, из которых необходи
мо сделать должные выводы. Каждая по
литшкола, где коммунист овладевает пер
вой ступенью политического образования, 
должна работать образцово.

Руководство партийной пропагандой 
предполагает периодическую глубокую про
верку знаний коммунистов, большевист
скую заботу об идейном уровне каждого 
занятия. Это —  обязанность членов бюро 
и секретарей партийных организаций, ра
ботников и секретарей райкомов. Деятель
ность пропагандиста, его подготовка н 
учеба должны быть поставлены под по
стоянный контроль партийной организа
ция, а работа семинаров, где пропагандист 
получает теоретические знания и методи
ческие навыки, должна быть всегда в 
центре внимания партийных комитетов.

Большая ответственность возлагается на 
партийные организации за правильную 
постановку самообразования 'Коммунистов. 
Главным методом овладения марксистско- 
ленинской теорией является самостоятель
ная работа над книгой. Десятки тысяч 
коммунистов изучают самостоятельно исто
рию партии, политическую экономию, диа
лектический и исторический материализм, 
вопросы внешней политики СССР и совре
менных международных отношений. Пар
тийные организации накопили большой 
опыт по оказанию им помощи путем лек
ций и консультаций. * Однако и' в этом 
деле есть существенные недостатки. Преж
де всего это относится к  контролю над са
мообразованием. Самостоятельная учеба 
каждого коммуниста должна постоянно 
быть предметом заботы и внимания пар
тийной организации. Консультант, секре
тарь партбюро, работники райкома обяза
ны беседовать с ним, помогать ему, про
верять его знания. По опыту передовых 
партийных организаций надо добиться, 
чтобы каждый коммунист имел личный 
план самообразования. Лекции следует ор
ганизовать таким образом, чтобы они 
действительно оказывали помощь занимаю
щимся самообразованием, учитывали их 
запросы.

Высокие требования пред’являются сей
час к работе отделов пропаганды и  агита
ции райкоме®, горкомов, обкомов. Нельзя 
мириться с тем, что некоторые из них не 
обобщают положительного опыта пропаган
дистской работы, не научились чутко улав
ливать запросы коммунистов, во-время и 
оперативно оказывать помощь, устранять 
недостатки.

Главное, что должно быть в пояе зре
ния партийных организаций,— это идейный 
уровень пропаганды. Отрыв учебы от жиз- 
пи противоречит традициям большевизма. 
Партия воспитывает не начетчиков, а пат
риотов, активно изучающих революцион
ную теорию и претворяющих в жизнь ее 
положения, убежденных, стойких, закален
ных, смело идущих на трудности и реши
тельно ид преодолевающих. Тесная связь 
пропаганды с жизнью —  таково важней
шее требование, пред’являеуюе партией.

Исключительная роль в политическом 
образовании коммунистов принадлежит 
партийным кабинетам— центрам и опорным 
пункта* партийного просвещения. Работу 
их нужно улучшить, оживить. Е ж е
дневные групповые и индивидуальные кон
сультации, легаши, обмен опытом среди 
пропагандистов и коммунистов, занимаю
щихся самообразованием, выездные кон
сультации, подбор и популяризация мар
ксистско-ленинской литературы —  это да-

Мичуринекие сады  
в горах Дагестана
МАХАЧКАЛА, 5 октября. (ТАСС). В 

горах Дагестанской АССР плодоносят ми
чуринские сады. Первым посадил мичу
ринские сорта плодовых' колхоз «Красное 
знамя», Лакского района, на высоте 
1 .500  метров над уровнем моря. Подня
лись саженцы Мичурина и выше, в аул 
Цада Хунзахского района, в Ахвахсвий, 
Хивский и другие высокогорные районы 
Дагестана.

Садовод-мичуринец Гаси Хннчалов из 
колхоза «Красное знамя» высоко в горах 
выращивает яблоки 14 мичуринских сор
тов. Молодой сад на 20 гектарах начал 
плодоносить. Колхоз снимает по 250— 
270  центнеров яблок и по 140 центне
ров груш с гектара.

Никогда прежде не было садов в вы
сокогорном ауле П аіа . Сейчас здесь пло
доносит мичуринский сад колхоза имени 
Гамзата Падаса. Мичуринские сорта дали 
в два раза больший урожай, чем ме
стные.

Сорок мичуринских сортов плодовых 
деревьев выращивает Дагестанская зональ
ная опытная станция. Пользуясь мичу
ринским методом, станция выявила воз
можность продвижения плодоводства на 
высоту 1 .500—2 .5 (Ю метров над уров
нем моря. За десять лет площадь садов 
в высокогорных районах республике 
увеличилась в три раза.

Кооперация 
увеличивает вы пуск товаров
Потребительская кооперация расширяет 

собственное производство товаров широ
кого потребления. Потребсоюзы уже из
готовили различных промышленных и 
продовольственных товаров из местного 
сырья более чем на полтора миллиарда 
рублей.

Увеличивается производство строитель
ных материалов, изделий из дерева.

Эстонский, Харьковский и Горьковский 
потребсоюзы организовали переработку 
картофеля на крахмал. Мытищинский 
промкомбинат Московского областного 
потребсоюза открывает крахмало-паточ- 
пый завод. В Белоруссии будут пущены 
12 таких заводов.

Курский облпотребсоюз наладил до
бычу мела и выжиг извести. Производ
ство алюминиевой посуды организовано 
Киевским, Одесским, Днепропетровским, 
Орловским, Гомельским. Ставропольским и 
другими потребсоюзами. (ТАСС).

Ж илой корпус Ленинградского электротехнического института инженеров сигнализа
ции и связи на Петроградской стороне. Фото Я. Ярина.

(Фотох роника Т АСС).

Памятник героическим защитникам Москвы
.В  декабре 1941 года подмосковный 

поселок Крюково явился арепой ожесто
ченных боев героических советских вои
нов против механизированных гитлеров
ских полчищ, которые рвались к столице 
нашей Родины — Москве. Железпой 
стеной стояли здесь мужественные воины 
Советской Армии и не пропустили врага.

3 октября в  селе Крюково, на брат
ской могиле гѳроев-воинов, погибших 6 
декабря 19*41 года при разгроме немцев 
на подступах к Москве, состоялось от
крытие памятника. Собралось около де
сяти тысяч трудящихся Химкинского 
района. Прибыли рабочие и служащие 
предприятий, колхозники близлежащих 
селений, представители интеллигенции, 
учащиеся школ, бойцы, командиры и по
литработники частей Московского гарни
зона.

Собрание открыл председатель испол
кома Химкинского районного Совета де
путатов трудящихся тов. Пархоменко, 
предоставивший затем слово секретарю 
Химкинского горкома партии тов. Гуляе
вой.

— Сегодня мы собрались здесь для 
того, чтобы ещ е раз почтить светлую 
память героических воинов Советской 
Армии, которые погребены в этой брат

ской могиле,—говорит - тов. Гуляева. — 
Обороняя поселок и станцию Крюково, 
они защищали нашу любимую столицу— 
Москву и отдали свою жизнь в борьбе за 
честь и свободу дорогой советской Отчиз
ны. Их светлый образ, их героические 
подвиги никогда не забудет наш народ! 
Он навечно сохранит имена Героев Со
ветского Союза Петра Дутова, командира 
пулеметной роты тов. Чепурницкого и 
многих других героев, сражавшихся 
здесь.

Участник боев за поселок и станцию 
Крюково тов. Оинюк рассказал о том, 
как храбро сражались советские воины, 
осуществляя гениальный сталинский план 
разгрома немцев под Москвой.

С памятника снимается белое покры
вало. Взорам собравшихся открывается 
семиметровый обелиск, увенчанный позо
лоченной пятиконечной звездой. На мра
морной доске, укрепленной на постамен
те, высечегны слова: «Вечная слава
героям, павшим в борьбе за свободу и 
независимость нашей Родіщы!».

Воинские подразделения склоняют пе
ред памятником ’ красные знамена. Гремят 
орудийные залпы. На могилу павпгих 
героев возлагаются венки и букеты жи
вых цветов. (ТАСС).

Бригада тов. Г. Порохня 
дала 9 норм в см ену

ИАДИБВКА (ВОРОШИЛОЕГРАДОКАЯ ОБ
ЛАСТЬ), 5 октября. (ТАСС). В предок
тябрьском социалистическом соревновании 
проходчиков Донбасса нового выдающего
ся успеха достигла бригада Григория По
рохня (іпахта 47 треста «Брянек- 
уголь»). Бригада в составе пяти человек 
прошла за смену 9 попонных метров двух
путевого уклона вместо одною метра по 
заданию, что составляет 900 процентов 
нормы. Этим она превысила рекордную 
производительность проходческой бригады 
тов. Шершнева с ш ахты М» 4 —  2-бис 
«Ирмино» этою же треста и тов. Бойчен
ко —  Ника норов скопо шахтоуправления 
треста «Ворошилов уголь», которые в от
дельные дни проходят по 7 —  8 погон
ных метров двухігутсвого штрека.

Высокогорный 
конный пробег

ЧЕРКЕССК, 4 октября. (ТАСС). Вчера 
дан старт высокогорному конному пробе
гу по маршруту Черкесск—Зеленчук — 
Верхняя Мара—Черкесск с преодолением 
горных перевалов высотой до 3 .500  мет
ров. В ігробеге участвуют лучшие пле
менные лошади кабардинской и англо- 
кабардипской пород, выращиваемые кол
хозами Черкесской автономной области и 
предгорных и горпьгх районов Ставро
полья. Среди них— всесоюзные рекордисты 
«Кипарис», «Лют», «Дон». Финиш со
стоится в Черкесске 9 октября. В этот 
день здесь откроется выставка породистых 
лошадей. На ней будут представлены до 
250 лошадей кабардинской и авгло- 
кабардинской пород.

ЛАТВИЙСКИЙ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ

УНИВЕРСИТЕТ
РИГА, 5 октября. (ТАСС). Начался 

учебный год в Латвийском общественном 
университете, где повыіпают свою квали
фикацию работники промышленности рес
публики. В одиннадцати вечерних груп
пах обучаются 245  руководящих работ
ников министерств и ведомств, директо
ров предприятий, инженеров и мастеров. 
В программе — политические и общеоб
разовательные дисциплины. вопросы 
технологии и экономики производства. 
Более 100  человек принято на шестиме
сячные курсы переподготовки.

М ОСКВА, К Р Е М Л Ь

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ  СОВЕТА МИНИСТРОВ СОЮЗА ССР

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Докладываем Вам, дорогой Иосиф Виссарионович, что колхозы и совхозы Чер

ниговской области с честью перевыполнили взятое на себя обязательство по сдаче 
государству сверх плана 250  тысяч пудов хлеба.

По состоянию на 25  сентября 1948 года сдзяѳ государству сверх плана 
535  тысяч пудов хлеба.

Сверхплановая сдача хлеба продолжается.
Секретарь Черниговского обкожа К П (б) Украины М. РО ГИ Н Е Ц  
П редседатель Черниговского облисполкома С. КОСТЮ ЧЕНКО 

Уполномоченный М инистерства заготовок по Черниговской области
Т. П О ПЛЕВКИ Н

Начальник областного Управления сельского хозяйства С. КЛ И М ЕН К О

леко не полный перечень того, чем обяза
ны заниматься партийные кабинеты.

Пропаганда —  важнейший участок всей 
внутрипартийной работы. С первых дней 
учебного года к  нему должно быть прико
вано внимание партийных организаций, 
призванных поднять политическое образо
вание коммунистов на уровень новых, 
пред’являемых сегодня требований, воору
жить наши кадры глубоким знанием вели
кого, всепобеждающего учения Маркса— 
Энгельса— Ленина—Сталина.

В Совете Министров Грузинской ССР

Об увековечении памяти великого грузинсного 
писателя Александра Казбеги

В ознаменование 1 00-летия со дня 
эжіения великого грузинского писателя 
лександра Казбеги Совет Министров 
рузинской ССР постановляет:

1. Издать:
а) в 1948—1949 гг. полное собрание, 

нптненттй Александра Казбеги в 4-х то- 
ах тиражом в 10 тысяч экземпляров.

Издание поручить издательству «Саб- 
ота Мцерали»;

б) в 1948 году сборник избранных 
роизвеіений Александра Казбеги на 
у соком языке в двух томах тиражом в 
0 тысяч экземпляров.

Издание поручить издательству «Заря 
бетона».

2. Переименовать Казбегскую улицу в 
. Тбилиси в улицу имени Александра 
Избеги.

3. Присвоить имя Александра Казбеги:
а) средней школе села Сиони, Каз- 

егского района;
б) Тбилисской городской библиотеке 

^  28.
4. Учредить стипендии имени А. Каз

беги в следующих высших учебных за
ведениях:

а) в Тбилисском государственном уни
верситете имени Сталина—две стипендии 
по 300 рублей в месяц для студентов 
филологического факультета и  одну 
стипендию в размере 700 рублей для 
аспиранта кафедры грузинской литера
туры:

б) в Институте истории грузинской 
литературы имени Шота Руставели Ака
демии наук Грузинской ССР—одну сти
пендию в размере 700 рублей для ас
пиранта.

5 . Установить в гор. Тбилиси в 1949 
году памятник А. Казбеги.

Установление памятника поручить 
Тбилисскому Совету депутатов трудящих
ся и Управлению по делам искусств при 
Совете Министров Грузинской ССР.

6. Обязать Комитет по делам культур
но-просветительных учреждений при Со
вете Министров Грузинской ССР преду
смотреть строительство в районном центре 
Казбеги Дома культуры имени А. Каз
беги.

МОСКВА, К РЕ М Л Ь .

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ  СОВЕТА МИНИСТРОВ СОЮЗА ССР

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Докладываем Вам, дорогой Иосиф Виссарионович, что колхозы и совхозы 

Крымской области выполнили взятые на себя обязательства по сдаче государству 
сверх плана 1 .500  тысяч пудов хлеба. На 20 сентября 1948 года сдано госу
дарству сверх плана 1 .503  тысячи пудов хлеба.

Сверхплановая сдача продолжается.
Секретарь Крымского обкома В К П (б) СОЛОВЬЕВ 

П редседатель Крымского облисполкома К РИ ВОШ ЕИН 
Уполномоченный Министерства заготовок 

по Крымской области СТРАХОВ 
Начальник областного Управления сельского хозяйства 111И БДИН

М ОСКВА. К Р Е М Л Ь

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ  СОВЕТА МИНИСТРОВ СОЮЗА ССР

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Докладываем Вам, дорогой Иосиф Виссарионович, что колхозы и совхозы Ива

новской области перевыполнили свое обязательство о сверхплановой сдаче государ
ству 150  тысяч пудов хлеба. На 25  сентября 1948 года сдано сверх плана 250 
тысяч пудов хлеба.

Сверхплановая сдача хлеба продолжается.
Секретарь Ивановского обкома ВКП(б) Л У КЬЯНО В 

П редседатель Ивановского облисполкома ТАТАРИ НЦЕВ 
Уполномоченный Министерства заготовок 

по Ивановской области ЦЫ П ЛЕНКОВ.
Начальник областного управления сельского хозяйства Д У БИ Н И Н

М ОСКВА. К РЕ М Л Ь

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ  СОВЕТА МИНИСТРОВ СОЮЗА ССР

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Докладываем Вам, товарищ Сталин, что колхозы, совхозы, сельскохозяйствен

ные кооперативные товарищества и крестьянские хозяйства Литовской ССР пере
выполнили свое обязательство о сверхплановой сдаче государству 500 тысяч пудов 
хлеба. На заготовительные пункты сдано сверх плана 620  тысяч пудов зерна.

Секретарь Ц К  КП(б) Литвы А. СНЕЧКУС 
П редседатель Совета Министров Литовской ССР М. ГЕД В И Л А С  

Уполномоченный М инистерства заготовок по Литовской ССР А. А Н ДРЕЕВ  
Министр сельского хозяйства Литовской ССР К- ЛЯУ ДИ С 

Министр совхозов Литовской ССР В. АВГУСТИНАЙТИС

Колхозы Зугдидского района обязались убрать  
сверх плана 1 миллион шнурометров табака

Колхозы Зугдидского района к  5 октября выполнили годовой йлзн уборки та 
бака на 126 процентов.

В телеграмме н а  имя ЦК КП(б) Грузии и Совета Министров Грузинской СОР 
секретарь Зугдидского райкома партии тов. Чачибая и председатель райисполкома 
гое. Джичоная сообщают, что колхозы района взяли обязательство убрать сверх 
годовою плава 1 миллион шнурометров табака.

Обязательства колхозов Кутаисского района
Колхозы Кутаисского района выполнили план сбора чайного листа на 1.01,9 про

цента. Первый сорт в общем количестве сданного чайной фабрике листа составил 
86 ,2  процента.

В телеграмме на имя ЦК КП(б) Грузии и Совета Министров Грузинской ССР 
секретарь Кутаисского РК КЩб) Грузни т. Габриздзе и зам. председателя райис
полкома т. Иаманидзе сообщают, что колхозы района обязались собрать и сдать го
сударству сверх установленного на 1948  год плана 50 тонн основного чайного 
листа.

Колхозы, совхозы и колхозники Зестаф онского  района  
обязались с д а т ь  сверх плана 17 .000  центнеров винограда

Колхозы, совхозы и колхозники Зестафонского района выполнили государствен
ный план заготовки винограда 1948  года на 105 процентов.

В телеграмме на имя Центрального Комитета КП(б) Грузии и Совета Мини
стров Грузинской ССР секретарь Зестафонского райкома КІІ(б) Грузии тов. Сакваре- 
лидзе и председатель исполкома районного Совета тов. Дзабирадзе сообщают, что 
колхозы, совхозы и колхозники района обязались сдать государству сверх годового 
плана 17 .000  центнеров винограда.

В счет взятого обязательства уже сдано 3 .000  центнеров винограда.

Марнеульсний район выполнил план хлебозаготовок
Марнеульский район выполнил Государственный план заготовок хлеба 1918 

года на 101 процент (без учета аванса прошлого года). Сдача хлеба продолжается.

Три ночи и два дня на воздушном шаре

МОСКВА, К Р Е М Л Ь

ПРЕДСЕДАТЕЛЮ  СОВЕТА МИНИСТРОВ СОЮЗА ССР

Товарищу СТАЛИНУ Иосифу Виссарионовичу
Докладываем Вам, Иосиф Виссарионович, что колхозы и совхозы Владимирской 

области выполнили с честью взятое на себя обязательство по сдаче государству 
сверх плана 180 тысяч пудов хлеба.

По состоянию на 25 сентября 1948  года сдано государству сверх плана 185 
тысяч пудов хлеба.

Сверхплановая сдача хлеба продолжается.
Секретарь Владимирского обкома ВКП(б) СМ ИРНОВ 

П редседатель Владимирского облисполкома БРА Н Т 
Уполномоченный Министерства заготовок 

по Владимирской области НОГТЕ В 
Начальник областного управления сельского хозяйства ТКАЧЕВ

В Месжву возвратились научные сотруд
ники Центральной аэрологической обсер
ватории, участвовавшие в полете субстра
тостата «ООСР В Р-61». Этот воздушный 
шар, поднявшийся под Москвой вечером 
27 сентября, продержался в  воздухе три 
ночи и доа дня —  более 60 часов.

Старший научный сотрудник Централь
ной аэрологической обсерватории кандидат 
географических наук С. 6 . Гайгеров в бе
седе с корреспондентом ТАСС заявил: 

Полет нашего субстратостата протекал 
при благоприятных метеорологических ус
ловиях. В течение первой ночи нас отно
сило на юго-восток. Утром 28 сентября 
мы оказались у  города Ефремова, днем 
миновали Елец и в 23 часа прошли над 
Еасторпой.

Примерно чер'з 38 часов после старта

мы достигли Строгожска и У этого города 
кружили в течение всего дня 29 сентября. 
Скорость полета не превышала пяти кило
метров в час. Вечером того ж е дня мы 
попали в новый воздушный поток, и наш 
воздушный шар резко развернуло на за
пад. Глубокой почыо субстратостат еще 
раз изменил курс: пошел на еевер— к  Ста
рому Осколу. В 8 часов утра 30  сентября 
мы вновь оказались над Ка сторно й.

Командир субстратостата тов. Зиновеев 
принял решение итти на посадку. Мы опу
стились в Землянском районе, Воронеж
ской области.

В общей слож пости субстратостат 
«СССР ВіР-61» покрыл более 1 .0 0 0  кило
метров.

Научное задание выполнено. Материаль
н ая часть в порядке. (ТАСС).

Подготовка рабочих новых профессий
В ремесленных и железнодорожных учи

лищах и школах фабрично-заводского обу
чения страны началась подготовка рабо
чих новых профессий. Для угольной и гор
норудной промышленности готовятся ма
шинисты угольных комбайнов и буросбо
ечных машин. Помощников машиниста 
тепловозов и электровозов начали готовить 
железнодорожные училища.

В ремесленных училищах Карело-Фин
ской и Литовской ССР, Красноярского, 
Краснодарского и Алтайского краев, Кали

нинской, Новосибирской, Мологовской, Ир
кутской и ряда других областей начато 
обучение мотористов передвижных электро
станций, наладчике® деревообрабаты
вающих станков и электродсбедчиков для 
ле'иой  промышленности.

Для новостроек в учебных заведениях 
трудовых резервов готовятся кадры меха
низаторов —  экскаваторные машинисты и 
их помощники, крановщики, механики 
строительных машин. (ТАСС).



П а р т и й н а я  ж и з н ь
О С Ы Ьни

Руководитель
кружка

Учебный план круж ка по изучению 
«Краткого курса истории ВКП(б)» пред
усматривает проведение двух занятий по 
первой теме — «Борьба зап о зд ан и е  социал- 
демократической рабочей партии в Р о с 
сии».

Пропагандист швейной фабрики №  2 тов. 
Кобрава, готовясь к занятиям, тщ ательно 
продумал, сколько  времени займет вводная 
лекция, какие основные вопросы будут по
ставлены слуш ателям , составил по'дробный 
план беседы по теме. Руководитель круж 
ка на радиотелеграфном заводе тов. Гро
мов при подготовке к занятиям прочитал 
труд Ленина «Развитие капитализма в Р о с
сии», использовал интересный справочный 
материал о положении рабочего класса в 
пореформенной России, иллю стрировал свой 
рассказ отрывками из произведений худо
жественной литературы.

Тщ ательная и всесторонняя подготовка 
пропагандиста к занятиям — в этом глав
ный успех работы круж ка или политшколы. 
Готовясь к первой теме, он обязан 
глубоко изучить произведения клас
сиков марксизма - ленинизма: «М ани
фест Коммунистической партии» — 
К. М аркса и Ф. Энгельса, «Задачи русских 
социал-демократов», «П ротест российских 
социал-демократов» — В. И. Ленина, пер
вые три раздела биографии В. И. Ленина 
и первый раздел биографии И. В*. Сталина.

Пропагандист не может итти на занятие 
без подробного плана. Иначе мож ет про
изойти то, что случилось с руководителем 
политшколы на заводе м еталлоконструк
ций тов. П анцулая. Причина неудачно про
веденного здесь занятия как раз и заклю ча
лась в том, что он не продумал подробно 
ход беседы, не сумел сосредоточить вни
мание слуш ателей на главном, хотя обладал 
обильным материалом. Его лекция не вы
звала  вопросов, слуш атели не вовлеклись 
в беседу. И не их вина в этом. М атериал, 
изложенный сухо и вяло, не может заинте
ресовать кого-либо.

Этот пример долж ен многому научить 
пропагандистов.

Н а каж дое занятие руководитель обязан 
принести наглядны е пособия, подобрать 
необходимые вырезки из газет, использо
вать справочный материал, который гото
вится парткабинетом.

Уместно вспомнить сейчас опыт Потий- 
ского  городского парткабинета, разрабо
тавш его обширную тематику по вопросам 
экономики производства предприятий рай
она и республики в помощь пропагандисту.

Н ельзя хорош о провести занятия без 
связи изучаемых вопросов с современно
стью. Револю ционная теория— не догма, а 
руководство к действию. С каж дого  заня
тия коммунист долж ен уходить вооружен
ным' знаниями, помогающими ориентиро
в а н и я  в современной обстановке, нахо
дить связь м еж ду событиями прошлого и 
настоящ его. Глубокое освоение материала 
данной темы долж но побуж дать слуш ателя 
к творческому мышлению, учить на основа
нии прош лого правильно разбираться в сов
ременной обстановке.

Ничто так не поможет глубокому усвое
нию материала, как живая беседа в круж 
ке  или политшколе. Но беседа эта будет 
действительно живой, если пропагандист 
заранее продумает вопросы, умелой поста
новкой их вы зовет людей на творческую 
дискуссию .

При обсуж дении вопроса в ходе беседы 
могут быть неточные выражения, ошибоч
ные высказывания, могут быть заданы во
просы пропагандисту. Его долг—не только 
ответить на эти вопросы, но в своем за- 

'  ключении четко исправить ошибающихся, 
дать правильное, ясное толкование спорно
му вопросу.

Провести живо, интересно занятие,— 
большое искусство. П одготовка к занятию 
—кропотливое дело, требую щее много тру
д а  и знаний. Вот почему наших пропаганди
стов надо окруж ить вниманием со стороны 
партийных организаций, оказывать им 
повседневную помощь лекциями и консуль
тациями, учебой на семинарских занятиях.

Первые дни учебного года
В уютном, хорошо обставленном красном 

уголке Тбилисского радиотелеграфного за
вода собрались слушатели кружка по изу
чению «Краткого курса истории ВКП(б».

Сегодня —  второе занятие. Руководи
тель кружка— заместитель начальника от
дела технического снабжения завода 
А. Громов хорошо знает своих слушателей, 
степень их подготовки, запросы. Многие
из них окончили кружок по изучению био
графий В. И. Ленина и И. В. Сталина, ко
торым руководил тот же пропагандист в 
прошлом году. Это— начальник механиче
ского цеха Ш. Эрадзе, слесарь-стахановец 
Ф. Чижик, бригадир С. Вартиков.

.У тов. Громова достаточный опыт про
пагандистской работы, солидная марксист
ско-ленинская подготовка. Находясь на 
военной службе, он окончил Высшую воен
но-политическую академию.

Предыдущее, первое занятие, которое
совпало с десятой годовщиной со дня вы
хода сталинского «Краткого курса истории 
ВКЛ(б)», пропагандист посвятил сталин
ской книге, рассказал слушателям с- той 
исключительной роли, какую она сыграла 
я играет в идейно - политическом
воспитании советского народа. Тог
да же тов. Громов ознакомил слу
шателей с учебной программой круж
ка. поделился своим опытом работы
над книгой, рассказал, как составить кон
спект, пользоваться дополнительной лите
ратурой. статьями из журналов и газет. 
На занятии выяснилось, что у некоторых 
слушателей нет практического навыка в 
записывании прочитанного. Тов. Громов 
решил провести с  ними дополнительные 
беседы.

Тема занятия кружка —  «Борьба за

создание социал-демократической рабочей 
партии в России». Слушатели вниматель
но слушают вступительную беседу пропа
гандиста. Перед каждым из них тетрадь, 
они тщательно ведут записи.

Руководитель рассказывает об экономи
ке царской России до 60-х годов прошлого 
столетия, об отмене крепостного права и 
развитии промышленного капитализма в 
России, о появлении современного про
мышленного пролетариата, о первых ш а
гах рабочего движения, борьбе за созда
ние самостоятельной политической партии 
пролетариата. Тов. Громов ярко говорит об 
идейном разгроме В. И. Лениным народ
ничества. о значепии группы «Освобожде
ние труда», исторической роли петер
бургского «Союза борьбы за освобождение 
рабочего класса» —  первого зачатка рево
люционной ігролетарской партии в России.

Во время беседы руководитель привел 
выдержки из труда В. И. Ленина «Разви
тие капитализма в России», прочитал от
рывки из литературных произведений о 
положении рабочего класса в ту эпоху.

Беседа окончена. Слушатели задают во
просы пропагандисту: о первом с’едде 
Российской социал-демократической рабо
чей партии, о соединении марксизма с 
рабочим движением, другие вопросы. Отве
чая, руководитель напомнил, что следую
щее занятие будет построено в форме бе
седы. что она явится и проверкой знаний 
слушателей.

Два часа занятий слушатели этого круж
ка провели с большой пользой для себя, 
почерпнули не малоинтересного и нужного 
зля пополнения своих знаний, для работы 
над книгой.

Л . А С Л А Н И Ш В И Л И .

„В следующий раз все будет"...
обнадежил своихПропагандист политшколы на заводе 

металлических конструкций тов. Панцулая 
тщательно подготовился к  первому заня
тию. Но, поработав основательно над ма
териалом по разным источникам, он недо
статочно продумал методику занятий, не 
выделил узловых вопросов темы, не наме
тил, в какой части занятий и как можно 
применить наглядные пособия, вовлечь 
слушателей в живую беседу. Вот почему 
беседы не получилось, и пропагандисту не 
удалось сосредоточить внимание слушате
лей на основных вопросах темы.

Когда лекция закончилась, последовало 
шаблонное обращение в слушателям:

—  У кого есть вопросы?..
Вопросов не оказалось...

Сам тов. Панцулая тоже не сумел по
ставить их перед слушателями. «Забыл» 
он воспользоваться я  наглядными посо
биями, которые оживили бы его беседу. 
У пришедших на занятия не было тетрадей

и книг. Руководитель 
учеников обещанием:

—  В следующий раз все будет...
Так прошел первый час. Во второй час 

пришлось снова вернуться назад, искать 
новые примеры, факты, «развивать» то. 
что было уже сказано. Слушатели очень 
мало вынесли полезного для себя из по
добной импровизации учебы в политшколе.

Недочеты этого занятия должны при
влечь в себе серьезное внимание партий
ных организаций завода металлических 
конструкций, артели «Тамбако». дидубий- 
ской базы Заготзерно, коммуни
сты которых являются слушателями по
литшколы при партийной организации за
вода металлических конструкций. Кстати 
сказать, никто из руководителей этих орга
низаций на занятии не был.

Не удивительно при таком отношении к 
делу, что из 25  слушателей этой полит
школы... 10 не явились.

П. Ш УРОВ.

В СОВЕТЕ БЕЗОПАСНОСТИ

Организованность— основа успеха
1 октября секретарь  ̂партийной орга

низации стройна вода №  1 тов. Шгрпха- 
лава с утра обошел цехи завода и из
вестил коммунистов, что вечером после 
окончания работы состоится первое за
нятие политшколы.

В назначенное время слушатели собра
лись в красном уголке. За большим, 
покрытым красной материей столом 
нашлось место для каждого слушателя. 
Есть где положить книгу, тетрадь, вести 
запись.

Первое занятие было посвящено озна
комлению с программой политшколы, ре
шению организационных вопросов.

Слушатели избрали старосту, опреде
лили день и время занятий.

ПроіБстащиет политшколы инженер 
тов. Сичинава ознакомил коммунистов с 
программой, расчетом времени и е требо
ваниями. какие пред’являются к  слуша
телям политшколы.

Слушатели высказали свои пожелания:’ 
помочь им обзавестись необходимой лите
ратурой, использовать во время занятий 
наглядные пособия, карты, диаграммы, 
иллюстрации.

Надо отметить, что часть коммунистов в 
политшколу не явилась. Слушатели спра
ведливо потребовали от присутство
вавших здесь же секретарей парторгани
заций стройзавода тов. Пирцхалава ж 
стройконторы тов. Бабина привить меры 
к тому, чтобы все записанные в полит
школу во-время и аккуратно являлись на 
каждое занятие.

Они говорили:

—  Мы знаем, как плохо отражается на 
работе кружка или политшколы недисци

плинированность отдельных слушателей.

И. Ш Е В А Р Д Н А Д ЗЕ .

Сухумская ГЭС работает 
бесперебойно

28 сентября вступил в эксплоатацию  первый агрегат Сухумской ГЭС. Он бес
перебойно подает электроэнергию  промышленности, коммунальным предприятиям, 
культурно - просветительным учреж дениям и населению столицы Абхазии.

Все узлы  Сухумгэс — головной, напорный и силовой, а  такж е высоковольтная 
линия электропередачи и районная понизительная подстанция—действую т безотказно..

Четко работаю т все механизмы и аппаратура, которыми умело управляет эксплоа- 
тацнонный персонал станции, прошедший производственную практику на Рионгэсе и 
Ацгэсе.

Сухумская ГЭС уже дала  городу десятки тысяч киловаттчасов электроэнергии.
Мы помещаем статью  начальника строительства и исполняющего обязанности 

директора Сухумской ГЭС тов. Г. Чоговадзе о самоотверженном труде строителей 
■ монтажников новой станции и их ближайших задачах.

★  ★  ★
Результаты самоотверженного труда стро

ителей уже налицо. В живописном ущелье
Строители и монтажники Сухумской 

ГЭС выполнили свой долг перед Родиной: 
обеспечили пуск станции в установленный 
партией и правительством срок в треть 
ем квартале 1948  года.

Создано сложное гидротехническое соору 
жение, оригинальное по своей схеме п 
инженерному замыслу. Сухумская ГЭС я в 
ляется самой высоконапорной станцией г 
Советском Союзе после Храмской ГЭС.

Прерванное в начале войны строитель
ство Сухумгэс, по решению Государствен
ного Комитета Обороны, возобновилось в 
середине 1944  года. Преодолевая большие 
трудности, коллектив Сухумгэсстроя в 
кратчайший срок расширил и реконструи
ровал свою производственно - техническую 
базу. Были построены бетонные заводы, 
механизированы карьеры по добыче кам
ня и песка, укреплено электросиловое в 
компрессорное хозяйство.

Широкий размах приняли работы на 
стройке после войны. Развернув ра
боты но сооружению силового^узла, линии 
электропередачи, понизительном подстанции, 
коллектив Сухумгэсстроя из месяца в ме
сяц успешно выполнял производственные 
задания.

Бостонной Гумисты возведены головные со
оружения. На берегу Западной Гумисты 
построено здание станции. Сквозь толщу 
юры Отсюш пробит напорный тоннель, об
лицованный на всем своем протяжении ж е
лезобетоном. В условиях сложного горно
го рельефа сооружена линия электропере
дачи Сухумгэс —  Сухуми. В Сухуми по
строена большая понизительная подстан
ция, произведена реконструкция городской 
электросети. Проложено свыше 50 кило
метров автомобильных дорог, соединивших 
столицу Абхазии с отдаленными селами 
Сухумского района.

Чтобы судить об об’еме выполненных 
работ, достаточно привести следующие циф
ры. На строительных участках вынуто 
свыше 1 .0 0 0 .0 0 0  кубических метров зе
мельного и скального грунта, уложено 
8 0 .0 0 0  кубических метров бетона и желе
зобетона, произведено 2 5 .0 0 0  квадратных 
метров железоторкретных работ, установ- 
л*1 более 1 .000  тонн металлоконструк- 
ций.

Ь г роите л и Сухумской ГЭС в процессе 
работы разрешили ряд сложных техниче
ских вопросов. Так, было успешно осуще

ствлено специальное инженерное меропри
ятие —  гидроизоляция, примененное в ус
ловиях напорного тоннеля впервые в  СССР.

Замечательные стахановцы выросли на 
нашей стройке. Это —  бетонщики Ш. Ко- 
ридзе, И. Данько, Н. Енотов, И. Бойченко, 
торкретчики И. Гочуа, М. Кузьменко, 
Н. Будаев, плотники Н. Черноус, В. Абра
мов, Я. Леонов, монтажники Е. Корженев- 
ский, Д. Поляков, Н. Паталов, В- Уколов 
и многие другие. Все свои силы, знания и 
энергию отдают стройке инженерно-техни
ческие работники тт. И. Мгеб-ришвили, 
М. Мачитадзе, В. Баландин, В. Корчил, 
К. Петросян, В. Александров, П. Месхи- 
швили, Н. Сагинов, А. Чаусов, 3. Мігкван- 
ба: умело осуществляя руководство своими 
участками, они внесли немало рационали
заторских предложений, улучшивших про
изводство строительно - монтажных работ.

Наша стройка активно участвует во Все
союзном социалистическом соревновании, 
этом году мы пять раз завоевывали по
четные места в этом соревновании, в том 
числе три раза первое место и переходя
щее Красное знамя Совета Министров 
СССР.

Коллектив строителей настойчиво бо
рется за  сверхплановые накопления путем 
максимального удешевления строительно- 
монтажных работ. Благодаря улучшению 
организации труда, рационализации и усо- 
всршенствовайию производства работ, эко
номному расходованию материалов стройка 
за восемь месяцев сберегла государству 
свыше 700 .000  рублей, из них 320 .000  
рублей сверх плана.

После пуска первого агрегата перед 
нами стоит задача —  обеспечить быстрей
ший пуск остальных двух агрегатов. Кол
лектив строителей и монтажников прила
гает все силы к тому, чтобы в конце н ы 
нешнего года Сухумская ГЭС начала рабо
тать на полную мощность.

Г. ЧО ГОВАДЗЕ, 
начальник строительства и исполняю
щий обязанности директора Сухумской 
ГЭС.

ПАРИЖ, 4 октября. (Спец. норр.
ТАСС). Сегодня, в 3 часа дпя, в самом 
большом зале ’дВорпа Шайо, где обычно 
работает пленум Генеральной Ассамблеи, 
открылось заседание Совета Безопасности, 
созванное по настоянию правительств 
США. Великобритании и Франции, по
требовавших, чтобы он рассмотрел бер
линский вопрос. В зале, переполненном 
публикой и корреспондентами, царила 
атмосфера нездоровой сенсации, созданная 
усилиями реакционной прессы, усердно 
раздувающей так называемый «берлин
ский кризис» и извращающей существо 
вопроса, поставленного перед Советом 
Безопасности.

Как известно, создавшееся в  Берлине 
положение возникло вследствие того, что 
правительства США, Великобритании и 
.Франции, нарушая принятые международ
ные соглашения и осуществляя политику 
расчленения Германии, провели сепарат
ную денежную реформу в Западной Гер
мании. Эти меры вынудили советские 
оккупационные власти ввести ограничи
тельные мероприятия на коммуникациях 
с западными зонами, чтобы защитить эко
номику советской зоны и Берлина от 
наплыва из Западной Германии обесце
ненных денежных знаков. Поскольку 
вскоре западные оккупационные власти 
ввели западную марку со штампом «Б» 
и в своих секторах в Берлине, советские 
власти были вынуждены продлить дей
ствие указанных ограничительных меро
приятий. Хотя советские оккупационные 
власти приняли все необходимые меры 
для того, чтобы обеспечить снабжение 
всего берлинского населения, со стороны 
западных держав была начата широкая 
демагогическая кампания, имевшая целью 
представить дело таким образом, будто 
бы СССР организовал... «блокаду» Бер
лина. Переговоры по берлинскому вопро
су, имевшие место в Москве между пра
вительством СССР и представителями 
США, Англии и Франции, были сорваны 
этими представителями, уш>рно не же
лавшими урегулировать положение в  
Берлине на вззимно приемлемой основе.

Сорвав переговоры, правительства грея 
западных держав внесли берлинский во
прос в Совет Безопасности. Этот шаг 
западных держав нельзя было рассмат
ривать иначе, как попытку вызвать но
вое осложнение берлинского вопроса и 
тем самым отвлечь внимание обще
ственности от проводимого ими раскола 
Германии и создания западно-германского 
государства. Однако широкая обществен
ность, в  частности во Франции, проявля
ет правильное понимание этого маневра, 
и осуждает ш.аг, предпринятый запад
ными державами. Так, известный фран
цузский журналист Пергинакс, резко 
осуждая в газете «Франс суар» этот 
шаг, писал, что он будет способствовать 
лишь подрыву ‘престижа организации 
Соединенных наций, поскольку Совет
ский Союз «сумеет найти в  Уставе ста
тья. позволяющие ему оспаривать компе
тенцию Совета».

В том же духе высказывались и многие 
другие французские газеты. Нота прави
тельства СССР от 3 октября, предлагаю
щая созвать Совет Министров Иностран
ных Дел для рассмотрения вопроса о по
ложении в Берлине, а такж е вопроса о 
Германии в целом, в соответствии с 
Потсдамским соглашением, поставила 
тех. кто в пропагандистских целях стре
мятся внести этот вопрос в Совет Безо
пасности, в затруднительное положение.

Сегодня в 3 часа, одновременно с за
седанием Совета Безопасности, в поме
щении французского министерства ино
странных дел открылось сепаратное сове
щание Маршалла, Бенина и Шумана, 
посвященное обсуждению новой советской 
ноты.

В этой обстановке представители за
падных держав в Совете Безопасности 
всячески -старались выиграть время, рас
трачивая его на пустяки. В частности, 
они навязали Совету отнявшую больше 
часа дискуссию о том, следует ли давать 
одновременно переводы речей на всех 
официальных языках. Представители за
падных держав добились, что после од
новременного перевода на 4 языка речи 
еще раз переводятся на французский 
язык. Все это способствует лишь затяж
ке работы Совета.

Когда Совет Безопасности приступил, 
наконец, в рассмотрению повестки дня, 
глава делегации СССР А. Я. Вышинский 
выступил с заявлением о том. что во
прос о положении в Берлине не может 
быть включен в  повестку дня Совета 
Безопасности, т. к. он не относится к 
его компетенции. Передача берлинского 
вопроса на рассмотрение Совета Безо
пасности была бы прямым нарушением 
статьи 107 Устава ООН, которая гово
рит, что Устав «ни в коей мере, не ли
шает юридической силы действия, пред
принятые или санкционированные в ре
зультате второй мировой войны несущи
ми ответственность за такие действия 
правительствами, в отношении любого го
сударства, которое в  течение второй ми
ровой войны было врагом любого из го
сударств, подписавших настоящий Ус
тав, а также но препятствует таким 
действиям». Напомнив о предложении

Министров Иностранпых Дел для рас
смотрения вопроса о положении в Бер
лине, а также вопроса о Германии в 
целом, Вышинский предложил представи
телям западных держав следовать этим, 
единственно законным, путем.

Явно желая уйти от ответа на аргу
ментацию советского делегата, предста
витель Бельгии ван Лангенхове предло
жил включить берлинский вопрос в по
вестку дня без обсуждения и лишь за
тем решить, распространяется ли ком
петенция Совета Безопасности на этот 
вопрос.

Вышинский, ссылаясь на правило 9 
процедуры, возразил, что такое предло
жение противоречит нормальному поряд
ку работы. Прежде чем включать тот или 
иной вопрос в повестку дня. Совет Безо
пасности должен установить, компетентен 
ли он его рассматривать.

Тогда представители США и Велико
британии предприняли попытки отвести 
возражения советской делегации против 
включения вопроса о положении в Бер
лине в повестку дня Совета Безопасно
сти. Делегат США Джессеп выступил с 
пространной речью, обильно уснащенной 
нападками на Советский Союз, но бедной 
аргументацией по существу вопроса. Не 
будучи ів состоянии опровергнуть того 
очевидного факта, что статья 107 Уста
ва ООН не дает Совету Безопасности 
полномочий па рассмотрение вопроса о 
положении в Берлине, Джессеп пытался 
истолковать эту статью таким образом, 
будто бы она, во-первых, носила лишь 
«временный» характер, а  во-вторых, 
была включена в Устав лишь для того, 
чтобы... воспрепятствовать обращению к 
ООН бывших вражеских держав. Джессеп 
утверждал, будто бы Советский Союз... 
«организовал блокаду против союзных с 
ним держав» и что «не имеет никакого 
значения тот факт, что эта блокада ор
ганизована на территории бывшей вра
жеской страны». Английский делегат 
Кадоган послушно повторил рассуждения 
Джесс ела.

Прения будут продолжены на заседа
нии 5 октября.

ПАРИЖ, 5 октября. (Спец. корр.
ТАСС). Прения, развернувшиеся сегодня 
на заседании Ожета Безопасности, крас
норечиво подтвердили, что представители 
западных держав, внося в Совет Безопас
ности вопрос о положении в Берлине, 
рассчитывали отнюдь не на мирное уре
гулирование этого вопроса, а на даль
нейшее усложнение международной обста
новки.

Характер выступлений представителей 
западных держав был предопределен при
нятым вчера на сепаратном совещании 
Маршалла, Бевина и Шумана решением 
отклонить предложение правительства 
СССР о созыве Совета Министров Ино
странных Дел для рассмотрения вопроса 
о положении в Берлине и германского 
вопроса в целом. Исходя из этого реше
ния, находящееся под американским кон
тролем большинство Совета Безопасности 
решило включить берлинский вопрос в 
повестку дая, игнорируя тот очевидный 
факт, что такое решение является пря
мым нарушением статьи 107 Устава 
ООН, в соответствии с которой этот во
прос подлежит решению лишь прави
тельств, несущих ответственность за ок
купацию Германии.

В связи с этим советская делегация 
от имени советского правительства зая
вила о том, что она не будет участво
вать в обсуждении по существу берлин
ского вопроса в Совете Безопасности.

Выступившие в  начале заседания де
легаты Франции и Сирии повторили при
веденное вчера американским делегатом 
произвольное ограничительное толкование 
статьи 107 Устава ООН. Огрѳмясь обой
ти эту статью, они всячески пытались 
доказать, - что она не может быть при
менена, т. к. берлинский вопрос яко
бы... касается отношений между оккупи
рующими Германию государствами и не 
имеет отношения к Германии.

Меры, предпринятые советскими окку
пационными властями для защиты эко
номики советской оккупационной зоны 
от последствий сепаратной денежной ре
формы, проведенной в западной части Гер
мании, они хотели преподнести как... дей
ствия, направленные против западных 
держав и представляющие угрозу миру и 
безопасности.

Глава советской делегации А. Я. Вы
шинский в  своем выступлении показал 
полную несостоятельность подобных 
кривотолкований. Напомнив о важнейших 
международных соглашениях, определяю
щих порядок управления оккупирован
ной Германией и порядок подготовки 
мирного урегулирования, он заявил, ‘что 
было бы недопустимым противопостав
лять Совет Безопасности Совету Мини
стров Иностранных Дел, который и дол
жен был бы принять решение по берлин
скому вопросу, входящему в его компе
тенцию.

Подчеркнув, что западные державы,
сорвав московские переговоры с подозри
тельной поспешностью пытаются поста
вить берлинский вопрос в Совете Без
опасности вместо того, чтобы передать 
его на разрешение Совета Министров

правительства СССР о созыве Совета I Иностранны* Дел, Вышинский сказал:

«Разве не правы в этом случае те, кто
говорит, что три правительства, обра
тившиеся в Совет Безопасности, пресле
дуют пели, не имеющие ничего общего с 
действительным стремлением к урегули
рованию германского вопроса?».

В заключение глава советской делега
ции указал, что советское правительство 
возражает против включения берлинского 
вопроса в повестку дня Совета Безопас
ности.

Выступившие далее делегаты Бельгии 
и Аргентины, не возражая по существу 
против доводов Вышинского, тем не ме
нее упорно настаивали на включении 
берлинского вопроса в повестку дня.

Председательствующий Брамуглиа (Ар
гентина) провел голосование, и вопрос 
о положении в Берлине был включен в 
повестку дня послушным США большин
ством голосов.

Против включения этого вопроса в 
повестку дня голосовали делегации СССР 
и Украины.

После того, как результаты голосова
ния были оглашены, А. Я. Вышинский 
выступил со следующим заявлением:

—  В связи с принятым большинством 
Совета Безопасности решением включіггь 
в повестку Совета Безопасности берлин
ский вопрос советская делегация считает 
необходимым заявить следующее:

Советское правительство в  своей ноте 
от 3 октября указало на то, что заяв
ление правительств США, Великобрита
нии и Франции, будто в Берлине созда
лась ситуация, представляющая угрозу 
международному миру и безопасности, не 
имеет под собой никаких оснований. Со
ветское правительство в этой ноте ука
зало также, что правительства США, Ве
ликобритании и Франции игнорировали 
свои обязательства подвергнуть спорные 
вопросы по Германии и Берлину рассмот
рению в Совете Министров Иностранных 
Дел, в компетенцию которого, к ак  изве
стно, входит урегулирование подобного 
рода дел. Со своей стороны, советская 
делегация в течение вчерашнего и се
годняшнего заседаний представила свои 
соображения против включения берлин
ского вопроса в повестку дня Совета 
Безопасности. Принятие Советом Безопас
ности настоящего вопроса к  своему рас
смотрению является нарушением статьи 
107 Устава ООН. согласно которой этот 
вопрос подлежит решению тех прави
тельств, которые несут ответственность 
за оккупацию Германии, и не подлежит 
передаче в Совет Безопасности. Ввиду 
вышеизложенного, советская делегация, 
пр поручению советского правительства, 
заявляет, что она не будет принимать 
участия в обсуждении в Совете Безопас
ности берлинского вопроса.

Делегат Украины Д. 3. Мануильский 
заявил, что делегация Украинской Со
ветской Социалистической Республики в 
силу мотивов, изложенных представите
лем Союза Советских Социалистических 
Республик, присоединяется к  его заявле
нию и, со своей стороны, заявляет, что 
не примет участия в дискуссии по бер
линскому вопросу, поскольку это явилось 
бы нарушением Устава организации 06’- 
единенных нации.

Таким образом, советская делегация 
зоблачила до конца неприглядные мо

тивы политической игры те®, кто пытает
ся попользовать трибуну Совета Безо
пасности для дальнейшего разжигания 
нездоровой шумихи, поднятой ими вокруг 
берлинского вопроса.

Силу аргументации советской делега
ции не может не признать парижская 
пресса, которая посвящает еегодня ожив
ленные комментарии вчерашнему заседа
нию Совета Безопасности. Ряд газет под
черкивает сегодня, что советская делега
ция, возражая против включения вопроса 
о положении в Берлине в  повестку дня 
Совета Безопасности, занимает прочные 
позиции и что ее аргументы, в частности 
аргументы юридические, непоколебимы. 
Газета «Фран-тирер» прямо указала, что 
«советская позиция безупречна» и что сло
жившегося сейчас в Берлине положения 
«не было бы, если бы после лондонских 
решений западные державы не ввели новой 
марки в своих зонах, и особенно в  Бер
лине...»

Газета «Фигаро» особо» ’ ш&чегркйваот 
силу юридической аргументации совет
ской делегации. Она пишет: «Вышинский 
во дворце Шайо имеет прекрасную пар
тию. Он располагает замечательными 
правовыми аргументами. Нельзя такж е за
бывать, что он сохраняет в  резерве ору
жие вето».

Некоторые газеты, в  частности газета 
«Фран-тирер», отмечают слабость пози
ции, занятой представителями западных 
держав, и осуждают решение Маршалла, 
Бовина и Шумана отказаться от пред
ложения правительства СССР о созыве 
Совета Министров Иностранных Дел. Га
зета указывает, что «непримиримость 
США совершенно похожа на позицию, 
занятую накануне разрыва переговоров 
на последней Лондонской конференции 
четырех: «Лишь бы только русские не 
сделали уступки в последний момент, 
ибо мы решили покончить с этим и ор
ганизоваться без них». —  заявил тогда 
Маршалл», —  заключает сфраи-тирѳр».

Письмо генерал-лейтенанта Дратвина 
Браунджону и Кейсу

БЕРЛИН, 4 октября. (ТАСС). Как пе

редает бюро информации ОВАГ, замести
тель главноиачальствующего Советской 

военной администрации в Германии 

генерал-лейтенант Дратвин 3 октября 

паправпл заместителю британского глав

нокомандующего генералу Браунджону и 
заместителю американского главно

командующего генералу Кейсу письма, в 

которых обращает их* внпмапие па мас

совые нарушения элементарной дисцип
лины полетов британскими и американ

скими самолетами в  районе Большого

и в воздушных коридорах над 
советской зоной оккупации.

В письмах говорится, что с 20 авгу
ста но 1 октября этого года было уста

новлено 656 нарушений элементарных 
правил полетов британскими самолетами 
и 86  нарушений со стороны американ
ских самолетов. Эти нарушения, в ос

новном, выразились в полетах па запре
щенных высотах над советскими аэро
дромами.

Генерал Дратврн потребовал немедлен
ного принятия мер для прекращения 
такого рода нарушений.

В Праге вышел первый номер 
г азеты  „Нова борба"

ПРАГА, 3 октября. (ТАСС). В Праге 
вышел первый номер еженедельной га
зеты «Нова борба». Газета является ор
ганом югославских коммунистов, высту
пающих против предательской политики 
группы Тито, Кардсля, Ранковича и 
Джиласа. Издание газеты веял на себя 
клуб югославских журналистов в Праге.

В первом номере опубликовано заявле
ние редакционной коллегии, в котором 
говорится, что «Нова борба» ставит пе
ред собой задачу разоблачения преда
тельской политики Тито и его клики и 
об’едннения югославских коммунистов 
для борьбы против предателей. «Нова 
борба» будет выступать под лозунгом 
пролетарского интернационализма, под 
знаменем Маркса —  Энгельса —  Ленина 
—  Сталина.



Речь тов. А. Я. Вышинского на заседании 
Совета Безопасности 5 октября 1948 года

В своем вчерашнем выступлении аме
риканский представитель повторил не
лепы е обвинения о блокаде Берлина, о 
насильственных действиях советских 
властей в Берлине и т. д. Мы уже вчера 
указывали на рад фактов,—а известно, 
что факты красноречивее всяких слов,— 
доказывающих, что в Берлине никакой
блокады со стороны советских властей
нет, никакой угрозы голода нет и нет 
ничего подобного тому, что так  стара
тельно пытался изобразить вчера здесь 
представитель США. Между прочим, он 
заявил, что будто бы советская сторона 
сама признает, что берлинская блокада 
была предпринята «в отместку», как
сказал г. Джессеп, за мероприятия со
стороны западных держав в западных
зонах Германии. Это, конечно, является
явным измышлением. Все эти необосно
ванные и голословные заявления и ча
сто, как мы видим, такие, которые при
писываются представителям Советского 
Союза, хотя они ничего подобного этим 
заявлением не делали и не говорили, 
являются не чем иным, как ложным
приемом пропаганды, преследующим свои 
цели, ничего общего не имеющие с дей
ствительным стремлением к урегулиро
ванию ряда еще не разрешенных вопро
сов. Поэтому всякому непредубежденному 
человеку должен быть ясен специфиче
ский характер вчерашнего выступления 
представителя США.

На такого рода необоснованное и не
лепое заявление советское правитель
ство уже дало убедительный ответ в 
своей ноте от 3 октября. Поэтому я не 
вижу никакой необходимости останавли
ваться дальше на данном вопросе и за
ниматься повторением тех фактов, кото
рые надлежит считать уже установлен
ными.

Наиболее существенной частью вче
рашнего выступления г. Джессепа была 
попытка доказать правильность внесения 
берлинского вопроса на рассмотрение Со
вета Безопасности ссылкой на статью 
107 Устава ООН. Ввиду отсутствия до
статочных аргументов у инициаторов 
внесения берлинского вопроса в Совет 
Безопасности, как это вчера совершенно 
явно продемонстрировали представители 
США и Великобритании, они сделали 
попытку увести нас от обсуждения 
вопроса относительно включения или не
включения в повестку дня Совета Безо
пасности берлинской проблемы на путь 
враждебной Советскому Союзу пропаган
ды. Именно этим можно об’яснить такое 
совершенно необоснованное заявление, 
которое было сделано американским 
представителем, что якобы советское 
правительство отказывается от механиз
ма мирного урегулирования, установлен
ного Об’единенными нациями, и будто 
бы оно, советское правительство, отри
цает, что Об’единенные нации являются 
органом, к которому народы должны об
ращаться за помощью в поддержании 
международного мира и безопасности.

Это заявление нельзя принять всерьез, 
потому что нельзя же игнорировать та
кие факты, как то, что советское пра
вительство предлагает передать берлин
ский вопрос на рассмотрение Совета ми
нистров иностранных дел, который, как 
известно, и был создан в качестве ин
струмента для мирного урегулирования 
вообще с бывшими вражескими странами 
и, в том числе, с Германией.

Я еще раз должен напомнить, ввиду 
странной забывчивости в этом отноше
нии моих оппонентов, что мы имеем ряд 
межународных соглашений, которые бы
ли заключены в  Лондоне. Я имею в ви
ду согласованные решения европейской 
консультативной комиссии в 1945 году, 
соглашения, принятые в Ялте и Потс
даме. те юридические решения, которые 
определили основные экономические и 
политические принципы, установленные 
великими державами в  отношении Герма
нии на весь период, следующий за ее 
безоговорочной капитуляцией, а также 
ряд соглашений, заключенных в  Берлине 
между четырьмя державами по поводу 
оккупации зон Германии. Все эти ме
ждународные соглашения с полной не
опровержимостью устанавливают, что во
просы послевоенного мирного урегулиро
вания с Германией, согласно междуна
родным соглашениям и договорам вели
ких держав, относятся к  компетенции 
Совета министров иностранных дел. К 
сказанному добавлю лишь, что сам Со
вет министров иностранных дел является 
инструментом мира. Разграничение его 
компетенции от компетенции Совета Без
опасности идет вовсе не по той линии, 
по которой это разграничение намечают 
представители США и Великобритании, 
они ошибочно утверждают, будто один 
из этих органов является инструментом 
мира и безопасности народов, а  другой 
не является инструментом мпра и без
опасности. Разграничение компетенции 
Совета министров иностранных дел и 
Совета Безопасности идет не по этой 
лшгии, такое представление о Совете 
министров иностранных дел было бы 
грубым извращением самого существа, 
самой природы Совета министров, как 
определенного инструмента международно
го сотрудничества. Разграничение должно 
игти по совершенно другой линии.

И вот это обстоятельство и нашло 
свое отражение, в частности, в статье 
107 Устава организации Об’едиленных 
наций.

Я должсп сказать также, что не толь
ко Совет министров иностранных дел, 
но также созданный для Германии че
тырехсторонний контрольный механизм 
является такж е инструментом для обес
печения мара и безопасности. В декла

рации о поражении Германии и в зя ти и . юз неизменно настаивает, в то время 
на себя четырьмя оккупирующими дер- как  три западные державы хотят иодме- 
жавами отве'гственности за управление нить мирный договор оккупационным 
Германией, подписанной в начале июля | статутом. Однако, если мирного договора 
1945 года, прямо указывается на то, что пока еще нет, то есть условия каіш ту:(.
при осуществлении верховной власти в от
ношении Германии, принятой на себя
правительствами СССР, Великобритании,
США и Франции, четыре союзные прави
тельства будут принимать такие меры, 
какие они сочтут необходимыми для
будущего мира и безопасности, включая 
полное разоружение и демилитаризацию
Германии, являющиеся, надо сказать, 
наиболее важными для того, чтобы
обеспечить предотвращение в будущем 
возможности германской агрессии.

Разве этого не достаточно для того, 
чтобы иметь право утверждать, как это 
делает советская делегация, что Совет 
министров иностранных дел является 
также инструментом мира и безопасно
сти, и противопоставлять его в этом 
смысле Совету Безопасности было бы 
ни на чем не основано, было бы грубЬгм 
извращением и действительного положе
ния вещей и природы, и тех правовых
основ, которые определяют природу Со
вета министров иностранных дел, как 
это записано в международных соглаше
ниях великих держав, решениях Ялтин
ской и Потсдамской конференций и дру
гих решениях, касающихся Германии, 
принятых на четырехсторонней основе.,

И вот после этого нам здесь осмели
ваются говорить, что Советский Союз
якобы отказывается от механизма мир
ного урегулирования. Из сказанного дол
жно быть ясно, что по крайней мере, 
поскольку речь идет о Германии, для 
обеспечения будущего мира и безопасно
сти четырьмя великими державами были
созданы специальные четырехсторонние
органы (Контрольный совет и Совет

ляции, есть декларация о поражении Гер 
мании, есть пришгапАльные и очень
важные решения относительно самих ос
нов будущего мирного договора с Герма
нией. есть решения Ялтинской и Потс
дамской конференций, определяющие со
бой направление всей политики оккупи
рующих держав в отношении Германии.
Этого нельзя отрицать, с этим нельзя не 
считаться. Это не только юридический 
акт, но это факт громадного политиче
ского значения, это факт, который со
держит в  себе в высшей степени ответ
ственные обязательства, принятые на 
себя четырьмя державами в отношении 
Германии, обязательства, от которых 
уйти нельзя. Г-н Кадоган пошел так  да
леко в своей интерпретации статьи 
107-й , что выражение, имеющееся в 
этой статье «в отношении любого госу
дарства, которое в течение второй миро
вой войны было врагом любого из госу
дарств, подписавших настоящий Устав», 
он вознамерился истолковать таким обра
зом, что слова «в отношении» означают 
акт, в котором вражеское государство 
является об’ектом, а, как он сказал, не 
просто местом действия. Кадоган прихо
дит к  заключению, что поскольку Герма
ния является не об’ектом тех действий, 
которые могут являться предметом рас
смотрения Советом Безопасности, а лишь 
местом действия, то статья 107 остается 
в полной силе и никакого отношения к 
данному случаю не имеет.

Эту мысль здесь сегодня изложил 
представитель Сирии, говоривший о так 
называемой блокаде Берлина, этом мифе, 
который пущен в оборот конечно со

    „ ____  , г  . {специальными целями. Он сказал, что
статьи 107 У става ООН в  том юГешо блокада “ « р а в л ы »  не против Германии,статьи і ш  устава ц іш  в  том именно # против других оккупационных вла

стей, и поэтому статья 107 здесь не-и состоит, что вопросы послевоенного 
мирного урегулирования с Германией и 
вопросы управления Германией входят в 
компетенцию вышеуказанных четырех
сторонних органов Контрольного совета и 
Совета министров иностранных дел.

Кто разрушил эти органы, кто подор
вал почву нормальной деятельности 
этих органов и кто, может быть, теперь 
собирается добить их окончательно, те и 
должны нести ответственность за то, что 
они отказываются, не считаясь с приняты
ми на себя международными обязательства
ми, использовать эти органы как. инстру
мент мирз и безопасности для Германии.

И это тем более правильно, что У Со
вета Безопасности есть не мало задач, 
связанных с поддержанием мира и без
опасности в других частях света, задач, 
с которыми, к сожалению, он до настоя
щего времени еще не оправился, хотя 
там действительно имеется угроза миру 
и безопасности. Я имею в виду индоне
зийский вопрос, палестинский вопрос, 
греческий вопрос. Мало ли у  вас, госпо
да члены Совета Безопасности, забот и 
хлопот по укреплению мира и безопас
ности, чтобы, игнорируя эти свои пря
мые обязанности, брать на себя заботу о 
тех вопросах, для решения которых соз
дан специальный орган, установлен спе
циальный порядок, опирающийся на 
международные соглашения. ,

Что касается г-на Кадогана, высту
павшего вчера и говорившего о статье 
107 , то он заявил, что в  этой статье 
имеется какая-то двусмысленность и что 
ее применение не ясно с первого взгля
да. Надо признать, что и со второго и 
с третьего взгляда, которые бросил на эту 
статью г. Кадоган, ясности не прибави
лось. Но дело в том, что с его заявле
нием вообще согласиться нельзя потому, 
что статья 107  абсолютно ясна, она не 
нуждается ни в  каком специальном ис
следовании источнике® своего происхож
дения, уходящих в  временам конферен
ций в Думбартон-Оіксе или в  Сан- 
Франциско, о чем здесь вчера говорилось.

Однако, поскольку этот вопрос здесь 
был затронут, я  должен со своей сторо
ны привести небольшую справку о кон
ференции в Сан-Франциско, которая, мо
жет быть, поможет пролить еще один 
луч света на этот вопрос. Я это делаю 
для тех, которым, может бьггь действи
тельно, не все ясно в  этом вопросе. Я 
сошлюсь на заявление, которое было сде
лано на 3-м комитете в  Сан-Франциско 
канадским делегатом, подчеркнувшим, 
что статья 2 главы 12, под которой она 
фигурировала в проекте Устава органи
зации Об'единенных наций, тогда имено
вавшейся «Всеобщей международной ор
ганизацией безопасности», изложена на
столько широко (я  цитирую дословно 
заявление канадского представителя), 
что представляет возможность из’ять из 
круга деятельности ООН па неопределен
ное время любое действие, связанное с 
условиями сдачи и мирным договором. Я 
напоминаю такж е заявление в том же 
комитете делегата США, который заявил 
в отношении ст. 2 главы 12, что буду
щая организация не несет ответствен
ности в отношении условий сдачи и мир
ных договоров.

И это вполне попятно потому, что эту 
ответственность несут ран ьте  всего 
пять великих держав, ралыпе всего Со
вет министров иностранных дел, который 
был создан именно для того, чтобы осу
ществить мирное урегулирование с 
бывшими вражескими странами, в связи 
с чем и надо понимать статью 107.

Нам могут сказать, что нет еще мир
ного договора с Германией, на скорей

ш ем  заключении которого Советский Со-

применима.
Мне припомнился один случай, и мне 

кажется, что этот пример может послу
жить на пользу нашего правильного по
нимания статьи 107. Весной этого года 
в Бремене произошло событие, которое, 
вероятно, помнит и Совет Безопасности, 
когда советский полковник Тасоев был 
похищен американскими властями и пе
редан английским властям, а потом был 
обнаружен в здании английской разведки 
в Лондоне. Этот случай произошел в  
Бремене, т. е. на территории Германии, 
но этот случай не имеет никакого отно
шения к статье 107 , потому что это 
является действием, которое осуществи
ли американские и английские власти 
по отношению к представителю совет
ских военных властей, и Германия тут 
непричем, Германия, говоря языком 
Кадогана, была только местом действия. 
Она была только территорией, на кото
рой это действие произошло, и поэтому 
бь;ло бы смешно, если бы попытались в 
этом случае сослаться на статью 107. 
Таким образом, случай похищения совет
ского полковника американскими и ан 
глийскими властями не имеет никакого 
отношения к статье 107  и Ссылаться на 
эту статью, хотя это и произошло на 
германской территории, было бы абсо
лютно лишено всякого основания.

Но в  данном случае мы имеем совер
шенно другое положение. Когда идет речь 
о сепаратной денежной реформе на тер
ритории Германии, то разве можно гово
рить, что это не касается Германии? 
Так ли действительно обстоит дело, что 
все эти сепаратные, незаконные меро
приятия трех западных правительств, 
противоречащие согласованным решени
ям, принятым между четырьмя держава
ми, не имеют никакого отношения к 
Германии и что Германия в этом случае 
является лишь «местом действия»?

Если вспомнить, что идет речь о та 
ких действиях, которые являются реали
зацией принятых в Лондоне в ф е в р а л е -  
марте с. г. тремя правительствами, в об
ход Совета министров иностранных дел, 
решений относительно Германии, когда 
идет речь о проведении в западной части 
Германии тремя правительствами сепа-

пацли Германии, что эти мероприятия 
касаются лишь оккупационных властей, 
но не имеют никакого отношения к Гер
мании. Значит, когда хотят сепаратной 
денежной реформой дезорганизовать эко
номику советской зоны и Берлина, то, 
оказывается, это не имеет отношения к 
Германии. Когда, с другой стороны, прини
маются меры в защиту экономики, что
бы локализовать опасные и вредные 
последствия таких мероприятий, то и в 
этом случае говорят, что и эта защит
ные меры тоже не имеют никакого от
ношения к Германии. Но это чистейшей 
воды софистика. Дальше такого рода со
физмов итги, конечно, некуда, хотя я 
знаю, что есть охотники доходить до 
геркулесовых столбов такой софистики.

Статья 107 говорит о деятельности 
правительств, несущих ответственность 
за деятельность бывшего вражеского го
сударства. Статья 107 говорит, что Ус
тав организации Об’единенных наций не 
тишает юридической силы те действия, 
которые предприняты правительствами, 
несущими за них ответственность, и име
ющие отношение к государству, которое 
в течение второй мировой войны было 
вражеским государством. Действительное 
положение вещей, связанное с незакон
ными и неправильными сепаратными дей
ствиями англо - Франко - американских 
властей и с защитными мероприя
тиями. предпринимаемыми советскими 
властями, имеет прямое отношение 
к Германип. Онп целиком уклады
ваются в понятие статьи 107. и реше
ние этого конфликта, и рассмотрение 
всех вопросов, связанных с ним, должно 
итги легальным путем, установленным 
специальными соглашениями о Германии.

Таким легальным путем и должно 
быть обсуждение этого вопроса в Совете 
министров иностранных дел. Нам гово
рят, что до сих пор четыре державы 
не могли ни до чего договориться, по я 
спрашиваю, и спрашиваю это с тем 
большим основанием, что те, которые го
ворят это, возражают против того, чтобы 
берлинский вопрос связывать с общегер
манским вопросом, я спрашиваю—когда 
же п где велись Советом министров ино
странных дел переговоры по поводу 
берлинского вопроса? Вы ставите вопрос 
о положении в Берлине, будьте любезны 
мне сказать, назвать дату, назвать уча
стников, назвать в конпе концов тему, 
назвать решения, если они приняты Со
ветом министров иностранных дел. об
суждавшим вопрос о положении в Берли
не.

Третья  с е с с и я  Г е н е р а л ь н о й  А с са м б л еи

Достойная отповедь попыткам 
извратить советские 

предложения
Делегация СССР продолжает  борьбу  за запрещение 

атомного  оружия и установление  строгого  э ф ф ек т и в н о г о  
международного  контроля над атомной энергией

Я утверждаю, что никто этого вопроса 
не обсуждал. Были переговоры в Москве, 
которые вели Робертс, Смит и Шатеньо. 
Эти липа заявили (это, между прочим, 
отражено и в ноте трех правительств от 
26 сентября), что переговоры в Москве 
были не чем иным как іп (о г т а 1  
сіІ5юи58Іоп (неофициальными перегово
рами). Больше того, Робертсом было 
даже заявлено, что если удастся начать 
в Москве переговоры и тем самым ’ от
крыть дверь, то ведение переговоров бу
дет поручено, очевидно, более ответствен
ному лицу, чем он. Американский пред
ставитель Смит такж е заявил в  Москве, 
что в задачу послов входит изложение 
позиций представляемых ими прави
тельств, выяснение позиции советского 
правительства и обсуждение вопроса о 
принципиальном согласии на дальнейшие 
переговоры.

Таким образом. Совет министров ино
странных дел не обсуждал берлинского 
вопроса, хотя именно он призван обсу
дить этот вопрос в силу соглашений, за
ключенных между великими державами 
по Берлину и по Германии.

Сейчас опять хотят обойти Совет ми
нистров иностранных дел и во что бы 
то ни стало включить этот вопрос в по
вестку дня Совета Безопасности. Такая 
поспешность является очень подозри
тельной. Мы сейчас стоим перед таким 
положением, когда законный орган, соз
данный в порядке международных со
глашений между великими державами,— 
Совет министров иностранных дел—-игно
рируется. Пытаются оправдать это тем,
что будто бы имевшие место до сих пор 
переговоры не привели к положительным 
результатам, что и вызвало передачу

ратной денежной реформы, когда вдет эт(>г0 в Совет Безопасности. Но
речь о вывозе из Берлина оборудования, 
вопреки всяким существующим законам, 
правилам юридического и морального по
рядка, когда вдет речь о целом ряде се
паратных действий, которые нарушают 
интересы народного хозяйства советской 
зоны оккупации Германии, интересы на
селения советской зоны, когда они под
рывают народное хозяйство Германии, 
то как можно дойти до утверждений, 
будто все эти действия не имеют отно
шения к Германии. К кому ж е это тогда 
имеет отношение?

Это, говорят, имеет отношение только 
к оккупационным властям. По дело в 
том, что сами эти действия оккупацион
ных властей направлены реально, фак
тически против интересов населения и 
экономики советской зоны Германии, на
правлены против тех согласованных ре
шений, которыми должно определяться и 
положение экономики Германии и, я  бы 
сказал, даже самые судьбы Германии. 
Было бы, поэтому, странным и нелепым 
утверждать, что такого рода мероприя
тия являются лишь англо-франко- 
амѳриклнскими мероприятиями, не име
ющими пикакого отношения к Германии, 
как было бы нелепо утверждать, что те 
ответные защитного характера меропри
ятия. которые вынуждены были ввиду 
таких обстоятельств принять советски 
военные власти в советской зоне окку-

ведь таких переговоров не было. Перего
воры по берлинскому вопросу в Совете 
министров иностранных дел места не 
имели. Имели место в  Москве предвари
тельные переговоры, неофициальная дис
куссия. Совет министров иностранных 
дел не сказал своего сл о ва ..

Разве не правы в этом случае те, кто 
говорит, что три правительства, обратив
шиеся в Совет Безопасности, преследуют 
цели, не имеющие ничего общего с дей
ствительным стремлением к урегулиро
ванию германского вопроса?

Я уже не касаюсь вопроса об угрозе 
миру и безопасности, якобы созданной 
положением в Берлине. Этот вопрос ну
жно считать совершенно ясным. Совер
шенно необоснованными являются ссылки 
представителей трех западных прави
тельств на мнимую угрозу миру и бе
зопасности, угрозу голода и какие-то на
сильственные меры советского прави
тельства по уничтожению берлинского 
муниципалитета. Это опровергнуто нотой 
советского правительства от 3 октября, и 
я поэтому не вижу необходимости даль
ше останавливаться на этом вопросе.

Ввиду изложенных соображений совет
ское правительство считает неправиль
ным включение берлинского вопроса в 
повестку дня Совета Безопасности. Со
ветская делегация возражает против 
лого  предложения.

П А Р И Ж , 2 октября. (Спец. корр. 
ТАСС). Вчерашнее выступление главы со
ветской делегации А. Я. Вышинского, ко
торый показал перед всем миром, что аме
риканская политика имеет целью сорвать 
запрещение атомного оружия, произвело 
огромное впечатление не только в Гене
ральной Ассамблее, но и за ее  пределами. 
Так, французская газета «Либерасьон» се
годня признает, что «Вышинский разобла
чил иллюзорный характер международного 
контрольного механизма, восхваляемого 
США. В самом деле, предлагается создать 
не простой контрольный организм, а настоя
щий трест атомной энергии... В этом орга
низме чувствовалось бы превосходство аме
риканцев, как это слишком чувствуется в 
Об’единенных нациях, где грубый антисо
ветизм проявляется даж е в связи с назна
чением председателей комиссий ООН*.

Пытаясь как-то ослабить впечатление, 
проязведенное выступлением советской д е
легации на широкое общ ественное мнение, 
представители западных держ ав прилагают 
сейчас все усилия к тому, чтобы извра
тить советские предложения и представить 
дело таким образом, будто не Соединен
ные Ш таты, а... Советский Союз борется 
против установления меж дународного кон 
троля, который обеспечил бы применение 
атомной энергии исключительно в мирных 
целях.

Вслед за делегатами Великобритания и 
Бельгии, которые вчера усердно прибегали 
к грубым передержкам, стараясь очернить 
позицию советской делегации, сегодня за 
нялся тем же представитель Франции Ра 
мадье, отставной премьер-министр, который 
пытается защ ищ ать интересы своих амери 
канских покровителей на международной 
арене столь же рьяно, как это он раньше 
делал на внутриполитической арене Фраи 
ции.

П ы таясь поставить под сомнение совет 
ские предложения, Рам адье повторил за 
явление Макнейла о  том, будто бы эти 
предлож ения «не ясны и недостаточны» 
Он утверж дал такж е, что советские предло
жения якобы предусматриваю т лиш ь «юри 
дический запрет» атомной Энергии и что 
они не даю т возможности организовать 
международный контроль над  соблюдением 
этого запрета. В этой связи Рам адье вы 
ступил против советского предложения 
атомной комиссии об уничтожении запасов 
атомных бомб, заявив, что такое решение 
явилось бы «премией тем, кто нечестно 
отнесся бы к выполнению решения о за 
гірещении атомного оружия».

Тут ж е французский делегат пустился в 
рассуждения на тему о  трудностях ме
ждународного контроля. Попутно он счел 
нужным продемонстрировать свое знаком
ство с  русской литературой, заявив, что 
«русская литература показывает равные 
аспекты, начиная с потемкинских деревень 
и кончая гоголевским «Ревизоре»*».

Все это понадобилось Рам адье для  т о 
го, чтобы ещ е и ещ е раз поддержать 
американский план, имеющий целью со 
рвать запрещение атомного оружия.

Достойную отповедь адвокатам  американ
ского плана дал глава советской делега
ции А. Я. Вышинский Нача® с вы ступле
ния французского делегата, он показал, 
что Рам адье вслед за  представителями В е
ликобритании и Бельгии грубо извращает 
факты.

— Вся эта речь, —  сказал Вышинский, 
— производит впечатление простого оправ
дания той политики в атомном вопросе, 
которую до  Рамадье и более ясно, чем он, 
изложили его американские вдохновители, 
вроде Лилиенталя, Д ью и и Трумэна. С тре
мясь оправдать во что бы то  ни стало с о 
хранение полной бесконтрольности произ
водства атомного оружия, Рам адье пытал
ся критиковать советский план. Он обра
тился к литературным примерам, сослав
шись на потемкинские деревни я  на гого
левского «Ревизора». Эти примеры отра
жаю т исторические факты, порожденные 
режимом, который отош ел в Советском 
Союзе в далекое прошлое, но ещ е дер
жится в некоторых странах, очень близких 
от того места, где мы заседаем, и если уж 
говорить о  литературных героях, то  более 
уместно было бы вспомнить о  Тартарене 
из Тараскона, известном лгуне и болтуне, 
подраж ать которому я не советую.

В связи  с тем, что Рам адье заявил, 
будто бы советские предлож ения не обес
печивают эффективного контроля над про
изводством атомной энергии, поскольку 
ежи якобы предусматривают лиш ь периоди
ческую инспекцию, Вышинский огласил 
полностью соответствующий пункт совет
ских предложений. В этом пункте сказано 
совершенно ясно, что инспекция м ож ет и 
долж на производиться не только периоди
чески, но в любой момент —  в зависимо
сти от  необходимости — по решению м е
ждународной контрольной комиссии.

Почему ж е допускаю тся такие извращ е
ния? —  спросил Вышинский.— Такая прак
тика свидетельствует о  том, что основной 
элемент добросовестной критики — точное 
изложение позиции противника —  здесь у 
некоторых ораторов не в  почете.

Д алее глава советской делегации пере
шел ко вчерашнему выступлению британ
ского делегата Макнейла. Подвергнув это 
выступление детальному разбору, Вышин
ский показал, что и М акнейл строил свон 
возражения против советских предложений 
на грубых передержках.

Так, пытаясь отвести внимание от  того, 
очевидного факта, что американский план 
предусматривает создание международного 
контрольного органа не в рамках Совета 
Безопасности, где действует принцип еди
ногласия великих держ ав, а «в рамках 
ООН», что дает возможность избегнуть 
.соблюдения этого принципа, М акнейл за-, 
явил, что делегация Великобритании на 
первой сессии Генеральной Ассамблеи в 
1946 году согласилась с тем, чтобы кон
трольный орган был создан а рамках Со- 
ветіэ Безопасности.

Я говорил не о позиции британской д е
легации, сказал Вышинский, а об амери 
канском плане, который прямо предусма
тривает, что международный контрольный 
орган должен быть создан не в рамках 
Совета Безопасности а в рамках ООН. 
поэтому риторика британского делегата 
представляет собой холостой выстрел, удар 
хлыста по воздуху.

Вышинский уличил Макнейла в грубом 
искажении позиции советской делегации в 
атомной комиссии. М акнейл пытался пред
ставить дело таким образом, будто бы со
ветская делегация настаивала лишь на за 
ключении конвенции о  запрещении атом
ного оружия и уклонялась от заключения 
конвенции об организации международно
го контроля над осуществлением' этого за 
прета. Процитировав выступление советско
го представителя в атомной комиссии, Вы
шинский показал, что утверждения М ак
нейла, мягко выражаясь, совершенно рас
ходятся с  истиной.

Касаясь выступления бельгийского деле
гата, Вышинский на конкретных фактах 
показал, что и оно является примером 
недобросовестной полемик».

В заключение своей речи Вышинский 
сказал:

— П роект резолюции, предложенный 
представителем Канады, неприемлем для 
советской делегации. О днако мы не видим 
оснований отказы ваться о т  поисков согла
сованного решения. Исходя из этого, со
ветская делегация вносит следую щ ий про
ект  резолюции: ,

«Рассмотрев первый, второй я  третий 
доклады атомной комиссии и констатируя, 
что работа Совета Безопасности и атомной . 
комиссии по реализации решений Геяе- 
ральной Ассамблеи о т  24 января 1946 р. 
об учреждении комиссии по вопросам, вы
званным открытием атомной энергии, и от 
14 декабря 1946 г. о  принципах, о преде-'4 
ляю щ их всеобщ ее регулирование и со кр $ " \  
шение вооружений, не дала до  настоящ его 
времени положительных результатов;

Учитывая исклю чительную  важ ность осу
щ ествления упомянутых резолюций Гене
ральной Ассамблеи от 24 января 1946 г. и 
о т  14 декабря 1946 г.. Генеральная Ассам
блея рекомендует Совету Безопасности и 
атомной комиссии:

1. П родолж ить свою работу в направле
нии, определенном указанными выше резо
люциями Генеральной Ассамблеи;

2. Подготовить проекты конвенции о  з а 
прещении атомного оруж ия и конвенции об 
установлении эффективного м еж дународно
го контроля над атомной энергией, имея в 
виду, что как конвенция о запрещении 
атомного оруж ия, так и конвенция об  ус
тановлении меж дународного контроля над 
атомной энергией должны быть подписаны 
и введены в действие одновременно».

На сегодняшнем заседании выступили 
такж е делегаты  Ю гославии, Бразилии и. 
Чили.

Д елегат  Ю гославии Беблер показал в 
своем выступлении, что американский план 
предусматривает сохранение за Соединен
ными Штатами монополии на производство, 
атомного оруж ия. Отметив, что этот план 
является явно неприемлемым, Беблер аг-. 
явил, что авторы его и не рассчитывали 
на согласие с ним всех Об'единенных 
наций; они явно стремились подготовить 
такой план, который был бы отклонен Со
ветом Безопасности, — тогда за Г.ІІІА, 
осталась бы свобода рук. Б еблер поддер
ж ал  советские предлож ения о  запрещен»» 
атомного оруж ия и об установлении стро
гого эффективного международного кон
троля над соблюдением этого запрета.

Д елегаты  Бразилии и Чили вернопод- 
даннически защ ищ али американский план.

В конце заседания взял слово британ
ский делегат М акнейл. Будучи уличен Вы
шинским в грубом извращении решения 
Генеральной Ассамблеи о т  24 января 1946 
года, он принес извинения в том, что 
неправильно истолковал этот документ. В 
то  же время он весьма неубедительно пы
тался отвести от  себя обвинения в других 
допущенных им передержках.

По предложению кубинского делегата, 
комитет решил не проводить сегодня в е 
чернего заседания, чтобы дать возможность 
изучить советский проект резолюции.

Обсуждение докладов атомной комиссии
П А Р И Ж , 4 октября. (Спец. корр. ТАСС). 

Внесенная 2 октября в Политическом ко
митете резолю ция СССР рекомендующая 
продолж ить работу атомной комиссии в 
направлении, определенном резолюциями 
Генеральной Ассамблеи о т  24 января и 
от  14 декабря 1946 года, и подготовить 
и одновременно ввести в действие конвен
ции о  запрещении атомного оружия и 
об установлении эффективного контроля 
над атомной энергией, поставила в затруд
нительное положение контролируемое ан
гл о  .  американским блоком большинство, 
которое путем различных передерж ек и 
лож ного истолкования позиции СССР стре
милось сорвать заключение конвенции о  за 
прещении атомного оруж ия и не допустить 
какого бы то  ни бы ло контроля над атом
ной энергией.

Как отмечаю т сегодня многие парижские 
газеты, новая советская резолюция, пред
лож енная Вышинским, является базой для
возобновления работы атомной комиссии и 
окончательно выбивает почву из-под ног 
тех, кто не ж елает никакого соглашения. 
И если теперь, пишет газета «Фран-тирер», 
англо -  американское большинство будет 
сопротивляться принятию советского пред

ложения, то  оно тем  самым «демаскирует 
свои батареи, заряженные атомным взрыв
чатым веществом», и восстановит против 
себя все демократическое общ ественное 
мнение

Это убедительно доказал  на сегодняш 
нем заседании П олитического комитета гла
ва украинской делегации М ануйльский. Он 
указал, что резолюция, внесенная делега
цией СССР 2 октября, выводит П олити
ческий комитет из того состояния топтания 
на месте, в которое ввергла комитет ка
надская резолюция, одобряющая позицию 
СШ А, приведшую работу атомной комис
сии в тупик. Результаты  политики, прово
дившейся англо - американским блоком в 
течение 30 месяцев в атомной комиссии, 
налицо: отсутствие проектов конвенций 
как по запрещению  атомного оруж ия, так 
и по установлению контроля над атомной 
энергией; подрыв авторитета Совета Б ез
опасности; культивирование легенды о 
«неуступчивости» советской стороны, пред
назначенное для прикрытия бесконтрольно
го производства атомного оружия и гон
ки вооружений в США. М ануильский ука
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вал, что, поскольку канадская резолюция 
предлагает санкционировать это полож е
ние, развязы ваю щ ее американской д ел ега 
ции руки на опасном пути подготовки но
вой войны, эта  резолю ция долж на бы ть 
отклонена. Сирийская поправка к ней, пред
лагаю щ ая продолж ш ъ работу атомной ко
миссии на основе американского плана, не 
спасает эту резолюцию, поскольку амери
канский план в корне неприемлем.

Неопровержимыми доводами М аяуиль- 
ский доказал несостоятельность попытки 
обосновать американский план ссылками на 
научно - технические условия производства 
атомной анергии и на данные т. к. «да- 
у.чной экспертизы».

Ш аг за  шагом Мануильскіий разоблачил 
лж ивы е аргументы представителей англо- 
американского блока, стремящ ихся поме
шать достижению  соглаш ения о запрещ е
нии атомного оруж ия и установлении конт
роля над атомной энергией. Он показал, 
что ссы лки делегатов  Ш веции и Бельгии 
на мнимую недостаточность предложенной 
правительством СС С Р системы контроля, 
являю тся не чем иным, как  софизмами, 
предназначенными для  того, чтобы добить
ся  бесконтрольности в  производстве атом
ного оружия.

М ануильский разоблачил такж е попытки 
бгіаака, М акнейла и особенно Бевина опо
рочить предложенную  СССР систему конт
р о л я  баснями о том, что они не знают, 
что делается  в СССР.

У нас, говорит М ануильский, творятся 
простые, но интересные события, о  чем вы 
м ож ете узнать и з нашей печати, из доне
сений ваших послов. Мы строимся, и стро
имся успешно. Мы знаем ваш и страны 
лучш е, чем вы знаете нашу страну, пото
му что вы никогда всерьез не интересо
вались ею. Н ельзя  ж е, господа, свое неве
ж ество  относительно Советского Союза 
вы давать за результаты  придуманного Геб
бельсом  «ж елезного занавеса», сказки о 
котором охотно  подхватил Черчилль, с к а з 
ки, которые его  лейбористские ученики, 
вроде М акнейла, повторяют как заданный 
урок.

К асаясь предлож ения делегата Франции 
Рзм адъе создать международный орган 
контроля, который состоял бы из «незави
симых лю дей», стоящ их над народами и 
над правительствами, М ануильский указал, 
что  это предложение, продиктованное стрем
лением обойти в вопросах об атомной энер
гии компетенцию Совета Безопасности, яв
л яется  благочестивой утопией, ибо таких 
независимых от политических партий и 
государств лю дей нет. Напомадив о том,

что Совет Безопасности в течение двух 
лет бьется над тем, чтобы найти незави
симого человека на пост губернатора Три
еста, и что те, кто хочет сорвать мирный 
договор с Италией, в части, касающейся 
Свободней Территории Триеста, выдвигают 
на э т о т ^ о с т  только зависимых о т  англо- 
американского блока людей, Мануильский 
сказал, что это  тем более имело бы место 
при выборах фантастического «независимо
го» органа контроля над атомной энерги
ей. Где, спраш ивает Мануильский, у нас 
гарантии, что в качестзе этих «независи
мых» лю дей в контрольный орган не попа
дут заправилы могущественных монополий 
или же их приказчики?

М ануильский убедительно показал далее 
лж ивость утверждения американского д е 
легата Остина о  том, будто США готовы 
были великодушно пожертвовать частью 
своего национального суверенитета в  ин
тересах контроля над атомной энергией. В 
чем заклю чается эта ж ертва? — спраши
вает М ануильский. —  Не в том ли, что 
авторы американского плана добиваются со
средоточения всего производства атомной 
энергии в руках США? Н е в том ли, что 
они стрем ятся взять под контроль всю хо
зяйственную  ж изнь других стран, не в  том 
ли, что в международном контрольном ор
гане, стояш ем, согласно американскому 
плану, над ООН, над Советом Безопасно
сти, США держ али бы, говоря принятым 
в СШ А языком, главный пакет акций, по
зволяющий им диктовать свою волю ООН 
и входящігм в нее государствам?

М ануильский напомнил, что в  то  самое 
время, когда в атомной комиссии и в  С о
вете Безопасности произносились речи, по
добные той, с какой выступил в  Полити
ческом комитете Остин, военные руководи
тели СШ А, а такж е и более ответственные 
государственные деятели, теша себя ил
люзией, что они являю тся монополистами 
этого оруж ия, заявляли, что они не могут 
отказаться от  своего исклю чительного по
ложения'.

В качестве примела М ануильский привел 
заявление Трумэна от  25 июля 1948 года, 
в котором говорится:

... «М ое руководство состояло в том, 
чтобы каж дое усилие направлять на под
держание ведуохей позиции Соединенных 
Ш татов в знании ядерной энергии и ее 
военного применения».

У казав, что трудно представить себе 
более проникнутый эгоизмом план, чем 
-ют, который известей под именем амери
канского плана, М ануильский заявил в  за
ключение, что делегация Украины в инте
ресах мира и укрепления сотрудничества 
поддерж ивает резолюцию, внесенную 2 ок 
тября главой делегации СССР.

На этом ж е заседании Политического 
комитета выступили делегаты  Ш веции, Но
вой Зеландии, Индии и США.

Ш ведский делегат указал, что атомная 
комиссия долж на дать ответы на ряд  еще 
не решенных вопросов и должна продол
ж ать свою работу. Он высказался такж е 
за одновременное принятие конвенций как 
о запрещении атомного оружия, так и о 
контроле над атомной энергией. О днако в 
конце своей речи, явно в угоду делегации 
СШ А, он поддерж ал американский план 
создания м еж дународного контрольного ор
гана вне рамок Совета Безопасности, что 
находится в прямом противоречии с  резо
люциями Генеральной Ассамблеи от 24 ян
варя и 14 декабря 1946 года и что на д е 
л е  привело бы к бесконтрольности произ
водства атомного оруж ия в  СШ А и к пре
вращению этого органа в орудие американ
ского контроля над экономикой других 
стран.

Д елегат  Индии вы сказался против пре
кращ ения деятельности атомной комиссии и 
поддерж ал требование продолжить ее ра
боту, на чем, как известно, настаивает ре
золюция, внесенная делегацией СССР. Ин
дийский делегат вы сказался за  то, чтобы 
Генеральная Ассамблея в  вопросе о  созда
нии органа по контролю над атомной энер
гией следовала резолюциям Генеральной 
Ассамблеи и создала такой орган в рамках 
Совета Безопасности. Это выступление ин
дийского делегата, идущее вразрез с на
мерениями американской делегации, требу
ющей создания контрольного органа вне 
рамок Совета Безопасности, вызвало явное 
недовольство делегата СШ А Остина. В 
своем выступлении он  пытался оказать 
давление на делегата Индии, пустив в ход 
весь арсенал бездоказательны х утверж де
ний, направленных к оправданию американ
ского плана, имеющего целью превратить 
контрольный орган в орудие в руках США, 
Д опуская явные передержки, Остин пы
тал ся  затемнить ясный смысл советского 
предлож ения о  том, чтобы атомная комис
сия продолж ила свою работу в направле
н и е  определенном резолюциями Генераль- 
ной Ассамблеи. Прикинувшись наивным и 
заявляя, что он «не понимает», на что 
именно долж но быть распространено дей-

М а т ч и  на „ Пр и з  д р у ж б ы "

5 октября, в 4 часа 30 минут, на стадионе 
«Динамо» имени Л . П. Берия начался став
ший уже традиционным матч на «Приз 
дружбы» меж ду легкоатлетами Эстонии и 
Грузии. М атч открылся парадом участни
ков. Их приветствовали председатели коми
тетов по делам физкультуры и спорта Гру
зии и Эстонии т.т. А. Парулава и 
С. Тамбиев.

Представители спортивных делегаций 
Эстонии и Грузии — один из сильнейш -х 
бегунов страны на средние дистанции Эрих 
Веетьгусме и мировая рекоплсченка, заслу
женный мастер спорта СССР Нина Думба- 
дзе поднимают флаг соревнований. Торж е
ственно звучат Государственные гимны 
Советского Союза, Эстонии и Грузии. 
Ш кольницы Тбилиси преподносят госгяч 
цветы.

Перед началом соревнований состоялось
ствие конвенции о  запрете атомного ору- вРУчение золотой медали рекордсмену ми-
ж ия, Остин подобными смехотворными до
водами пытался доказать, что заключение 
конвенции о  запрещении атомного оружия 
вообще невозможно. В заклю чение Остин 
ещ е раз заявил о своей поддерж ке канад
ской резолюции, отвечающей стремлению 
СШ А сорвать заклю чение соглаш ения о 
запрещении атомного оруж ия и установле
нии эффективного контроля над атомной 
энергией.

М е м о р а н д у м  , п р а в и т е л ь с т в а
СОФ ИЯ, 2 октября. (ТАСС). П равитель

ство Соединенных Ш татов Америки через 
сзою  миссию в Софии вручило 23 сентября 
болгарскому правительству меморандум, в 
котором выдвинуло по адресу Болгарии 
обвинения в нарушении отдельных статей 
мирного договора

В своем ответном меморандуме болгар
ское правительство заявило, что оно не 
м ож ет не вы сказать сво е  удивление пр по
воду отказа Соединенных Ш татов Америки 
выполнить свое обязательство, изложенное 
в  преамбуле мирного договора с Болгари
ей, а именно поддерж ать его просьбу о 
принятии в члены организации С о ед и н ен 
ных наций. Е щ е большее удивление вызы
вает мотивировка этого отказа.

Во-первых, болгарское правительство са
мым категорическим образом отвергает ут
верж дение правительства Соединенных 
Ш татов Америки, что Болгария не выпол
няет своих обязательств по статье второй 
мирного договора, которая предусматри
вает обеспечение основных политических 
свобод д л я  болгарских граж дан без раз
личия расы, пола, языка или вероисповеда
ния. Все эти свободы, говорится в  мемо
рандуме, записаны в конституции Н арод
ной респубхйхки Болгарии, пользование ими 
обеспечено на практике. Расовая дискри
минация преследуется законами, как пре
ступление. Ж енщ ины  уравнены в правах с 
мужчинами. Все вероисповедания пользу
ю тся полной свободой, и все националь
ные меньшинства обучаю тся на своем 
родном язы ке в  учебных заведениях, со 
держ ащ ихся за счет государства.

Б олгарское правительство заявляет, что 
никто в Болгарии не преследуется за 
своя  политические убеж дения. Н е пресле
дую тся д а ж е  приверженцы старого монар- 
хо-фаш истского режима, если они не со 
верш или действий, караемых законами 
«тралы.

Б олгарское правительство принимало и 
Продолжает принимать репрессивные меры, 
согласно законам страны, только  против 
организаций и лиц. совершающих или 
подстрекаю щ их к действиям, представляю 

щим опасность для  государства или ин
тересов народа и которые по законам 
всех цивилизованных и демократических 
государств считаются преступными.

Во-вторых, указывается далее в болгар
ском меморандуме, правительство Соединен
ных Ш татов Америки утверж дает, что Бол
гария не выполнила свои военные обяза
тельства, принятые по мирному договору 
и особенно по статье 12 этого договора. 
Подобное утверждение не имеет под со 
бой никакой реальной основы.

Болгарское правительство с  трибуны Ве
ликого Народного собрания еообшило 
точные данные о численности болгарской 
армии, которая была сокращена д о  цифры, 
предусмотренной статьей 9 мирного дого- 
вора.

Что ж е  касается пред’явленной прави
тельством Соединенных Ш татов Америки и 
отвергнутой болгарским правительством 
претензии об инспектировании южной гра
ницы Болгарии, то такая претензия не 
может быть обоснована никакой статьей 
мирного договора, и ее удовлетворение 
превратило бы Болгарию в э  суверенного 
государства в государство вассальное.

В-третьих, говорится в  болгарском м е
м о р ан д у м , правительство Соединенных 
Ш татов Америки ссы лается на заключение 
специальной балканской комиссия о  болга
ро-греческих отношениях. Болгарское пра
вительство не раз отвергало и сейчас про
долж ает  отвергать самым категорическим 
образом обвинения в действиях, направлен
ных против свободы и независимости Гре
ции, как  необоснованные и противоречащие 
фактам. Н ародная республика Болгария не 
имеет никаких враждебных намерений по 
отношению к Греция и относится с  сим
патией к  греческому народу, е которым 
ж елает ж ить в мире и сотрудничестве. Н е 
равное положение, в котором находятся 
обе страны в отношении к  организации 
Соединенных наций, является большим 
препятствием для осущ ествления целей 
организации С оединенных наций на Б алка
нах.

Самоуправство властей 
западных держав в Берлине

БЕРЛИН, 4 октября. (ТАСС). Утром 
2 октября в  американском секторе Бер
лина на вокзалах городской железной 
дороги, которая, как  известно, находится 
под воетролем советских властей, по
яви л и сь  группы вооруженной полищп; 
Штумма во главе с американскими офи
церами, переодетыми в  гражданское 
платье. По распоряжению полицейских, 
на газетных киосках, расположенных на 
этих вовзалаж, были вновь вывеян сны 
рекламы газет западных секторов, а  про
давцам газетных киосков было приказа
но продавать только газеты западных 
секторов Б ерлина, которые в большом 
воличестее были доставлены на все 
вокзалы. З а  продавцами газет был уста- 
оовлен строгий полицейский контроль.

Т акая ж е  картина наблюдалась на 
всех вокзалах городской железной доро
ги в  других западных секторах города.

Все эти мероприятия проводятся по 
распоряжению западных оккупационных 
властей. Согласно сообщению газеты «Те
леграф», военная администрация запад
ных секторов Берлина отдала приказ 
начальникам вокзалов городской железной 
дороги в западных секторах о запреще
нии оказывали, сопротивление продаже 
западных газет. Контроль за выполнени
ем этого приказа возложен на полицию 
Штумма. Как сообщает далее газета, на

вокзале Тегеяь (французский еектор 
Берлина) был арестован полицейский 
советского сектора, который пытался 
оказать препятствие продаже газет за
падных секторов на вокзале. Согласно 
сообщению той же газеты, штаб англий
ской военной авш нистрапии в  Берлине 
подтверждает, что полиция ІПтргма за
няла вокзалы городской железной дороги 
в западных секторах Берлина по распо
ряжению трех западных военных адми
нистраций и приказала владельцам ки 
осков продолжать продажу газет, издаю
щихся по лицензиям западных держав.

Одновременно сообщается, что на вок
залах западных секторов Берлина по
явились группы реакционной молодежи, 
которые выкрикивали провокационные 
лозунги.

Газета «Форвертс», комментируя эти 
факты, пишет: «Берлинцы с презрением 
относятся к этой позорной акции. Они 
спокойно читают издающиеся по совет
ской лицензии газеты, покупая их в со
ветское секторе или из-под полы в 
западных секторах. Миллионы трудящего
ся населения Берлина не поддаются на 
провокацию. Они приложат все силы, 
чтобы добиться создания единого, неде
лимого Берлина и изгнать печать, от
равленную военной пропагандой».

Всеобщая забастовка 
горняков во Франции

3 2 0  ООО бастующих

ПАРИЖ, 4 октября. (ТАОС). Как со 
общает сегодняшняя парижская вечерняя 
пресса, всеобщая забастовка горняков 
Франции охватила все без исключения 
рудники, шахты и копи страны. В за
бастовке принимают участие 320 .000  
горняков, служащих шахтных управле
ний, инженеров и техников. Бастуют не 
толы » рабочие и служащие каменно
угольных шахт, железных рудников, 
поташевых и  сланцевых копей, но и 
рабочие и служащие коксовых заводов 
и других предприятий угольной про
мышленности.

В ближайшие дни из-за отсутствия 
сырья ожидается остановка работы хи
мических, стекольных и газовых заводов.

«С середины прошлой ночи,—пишет 
газета «Сѳ еуар»,—над «черной страной» 
воцарилась полная тишина. Старые ра
бочие не помнят, чтобы забастовка имела 
отодь широкий размах».

Правительство предприняло ряд меро
приятий против бастующих. В частности, 
конфискован и усиленно охраняется ав
тотранспорт и склады с горючим, ^при
надлежащие шахтам. В угольные районы 
стянуты войска и жандармерия. В неко
торые угольные районы направлены тан
ки и броневики.

ПАРИЖ, 5 октября. (ТАСС). Сегодняш
ние парижские газеты  констатируют, что 
всеобщая забастовка горняков охватила все 
без исключения угольные бассейны и рай
оны добычи минералов.

Забастовка горняков проходит в атмо
сфере полного спокойствия и организован
ности. «Никогда еще со времени забасто
вок 1924 года я  не видел столь дружного, 
проникнутого таким энтузиазмом и реши
мостью движения», —  заявил секретарь 
федерации горняков департаментов Пор и 
Па-де-Кале Леон Дельфое.

В коммюнике национальной федерации 
горняков ВКТ говорится, что бюро феде
рации приветствует всех горняков, кото
рые единодушно, с невиданным под’емом 
откликнулись на решение о проведении 
забастовки, принятое в соответствии с во
лей шахтеров.

Помимо горняков, во Фракции у ж е 'в  
течение продолжительного времени басту
ют 30  тысяч металлистов. В забастовке 
металлистов единодушно участвуют тру
дящиеся, входящие в профсоюзы ВКТ, 
ФКХТ («Французская конфедерация хри
стианских трудящихся») и «Форс увриер».

Сегодня 20 0  тысяч служащих комму
нальных предприятий и органов здравоох
ранения, а также служащие почт, телегра
фа и телефона проводят по всей стране 
день борьбы за удовлетворение своих тре
бований. Они организуют митинги, демон
страции, временно прекращают работу, 
составляют петиции, в которых излагают 
свои требования.

Профсоюз работников водоснабжения 
Парижского района предупредил население 
о том, что сегодня в Париже будет прекра
щена подача воды.

ра и чемпиону Европы Нине Думбадзе, 
завоевавшей в 1947 году звание чемпиона 
СССР по метанию диска, и двух серебря
ных медалей заслуженному мастеру спорта 
СССР Елене Гокиели, занявшей в прошлом 
году два вторых места в прыжках в длину 
с разбега и в барьерном беге на 80 метров.

Соревнования на «Приз дружбы» откры
лись бегом на 100 метров для  женщин. 
Первенство оспаривают Ю. Сандбанх и 
Е. Л аазик (Эстония), Е. Гокиели и Н. Хны- 
кина (Грузия). Первой финишировала Го
киели, пробежавшая эту дистанцию за 12,8 
секунды. Лиш ь на 0,1 секунды отстала от 
нее Хныкина, а третье место заняла Санд- 
банк.

Э. У ук и А. Юриссон (Эстония), Л. Да- 
ташвили и Л . Меиатунян соревнуются в 
прыжках с шестом. Планка устанавливает
ся на высоте 3 метоа 20 сантиметров. Эту 
высоту легко  преодолевают все  участники 
соревнований. Планка постепенно подни
мается и доходит до  3 метров 70 санти
метров. Эту высоту легко и красиво прео
долевает только Эрвин Уук, которому

На снимках: слева—шестовик Э. Уук, за
нявший первое место в прыжках в высоту. 
В центре—победители бега ва 100 метров 
Г. Гильде и Л . Санадзе, справа— Э. Вее- 
тыусме на финише забега на 800 метров.

Фото М. Квирикашеили.

присуждается первое место. Второе место 
такж е присуждается представителю Эсто
нии Антону Ю риссону, результат которо
го — 3 метра 60 сантиметров. Третье ме
сто занял Леван Даташ вили, преодолев
ший высоту 3 метра 50 сантиметров.

У северной трибуны стадиона идут со
ревнования по толканию ядра. Интерес к 
этим соревнованиям заметно снизился в 
связи с тем, что в них не принял участия 
рекордсмен страны, популярнейший легко
атлет Хейно Лиип, который пролетел на 
самолете над стадионом, спеша в Тбилиси, 
в момент, когда борьба за первенство по 
толканию ядра уж е подходила к концу. 
Хейно Липп включился в соревнования 
только вчера, во второй день матча. Первое 
место занял У. Тепнадзе, толкнувший ядро 
на 13 метров 25 сантиметров.

С захватывающим интересом прошел бет 
на 100 метров для мужчин. В острой борь
бе с Г. Гильде рекордсмен страны 
Л. Санадзе порвал ленточку финиша с 
результатом 10,9 секунды. Вторым закон
чил бег Г. Гильде, время которого— 11 се
кунд. Третье место такж е занял эстонец 
X. Тюютс.

Заслуж енную  победу одерж али легко
атлеты Эстонии в соревнованиях по бегу 
на 800 метров. Сильнейший бегун на сре
дние дистанции Э. Веетыусме уж е на пер- 
все? повороте обош ел представителя Грузии 
Б. Терещенко. Н есколько сот метров Т ере
щ енко шел за ним по пятам, но вскоре 
просвет увеличился. Результат Э. Веетыус
ме — 1 минута 58 секунд. Второе место 
занял Терещенко.

В метании диска для  женшин снова 
подтвердила свой высокий класс мировая 
рекордсменка Н. Д умбадзе. Диск, брошен
ный ею, пролетел 50 метров 1 сантиметр. 
Эстонка А. К укк, занявшая второе место, 
метнула его на 37 метров 19 сантиметров.

В соревнованиях по прыжкам в высоту с 
разбега для мужнин и женщ ин победителя
ми оказались представители Грузии мастер

спорта СССР Г. Атанелапгаили и М. Ми
хайлова.

Как обычно на легкоатлетических сорев
нованиях, большой интерес зрителей вы
звали соревнования по эстафетному бегу 
4 X  100 метров. Весной этого года в Т ал
лине мужская и женская команды Грузии 
эстафету проиграли. Выступая в том же 
составе, они на этих соревнованиях сумели 
не только победить команды Эстонии, но и 
установить два новых веегрузинских рекор
да. М уж ская команда Грузии в составе 
Л . Санадзе. К. Даровского, А. Калинина и 
К. Стишковского закончила эстафетный бег 
за 43,5 секунды, а ж енская команда в соста
ве Е. Гокиели, М. Кочладзе, Г. Бритвиной 
и Н. Хныкиной пронесла эстафету за 50,5 
секунды, улучшив старый рекорд Грузии 
на 2.1 секунды.

Свои новые рекорды спортсмены Грузии 
посвятили 30-летию ленинско»сталинского 
комсомола.

В центре стадиона, на большом много
красочном ковре выстроились спортсмены 
Эстонии и Грузии, занявшие в первый день 
матча первые, вторые и третьи места. Им 
были вручены золотые, серебряные и брон
зовые медали, специально изготовленные к 
матчу на «Приз дружбы».

Первый день матча закончился с ре
зультатом 71 : 49 в пользу команды Грузии.

И з в е щ е н и е
Т о к т я б р я , в  8 ч а с . в е ч . ,  в  к л у б е  Ц е к а в г а и р и  

(п л о щ а д ь  Б е р и я , №  7), с о с т о и т с я  л е к ц и я  то в . 
С у л е й м а н а  н а  те м у : « М е ж д у н а р о д н о е  п о л о ж е 
ние». Б и л е т ы  м ож н о  п р и о б р е с т и  в  п а р т к а б и н е 
т е  Р К  и м . Б е р и я  (у л . Д ж а п а р и д з е ,  22) и  
в  к л у б е  Ц е к а в ш и р и  д о  н а ч а л а  л е к ц и и .

Ответственный редактор
Н. В. ПАВЧИНСКИЙ.

В Т Е А Т Р А Х :
7|Х  

1 еп. Я аб. 
8 X 

1 он . 8  аб.

и«. 3 . ПАЛИАШВИЛИ 
Б А Ш И -А Ч У К И  
ЕВ ГЕН И Й  О НЕГИ Н

7ІХ 
2 си . 1 сер.

8і X 
2 еп. 5  сер .

ИМ. РУСТАВЕЛИ 
ГЛУБОКИЕ КО РН И  
О Т  Е Л Л О

им. МАРДЖАНИШВИЛИ 
П А С Т Ы Р Ь

7 |Х  
В не абоя .

І с п . ^ е е р .  У Ч И Т Е Л Ь  Т А Н Ц Е В
■IX им. ГРИБОЕДОВА

1 сп . 12 аб. П ремь(,р а Т А Н Я  

1 сп.  9  аб.  Т А Н Я

А Р М .  Д Р А М Ы
7 |Х - б  аб. И З М Е Н А
8 |Х —8- аб. МПРПЛИК-ДЖЕИРАНИК

ГРУЗИНСКИЙ ТЮЗ
7 |Х -8 5  аб. БЛМБЗНЫЕ РОССЫПИ 

Начало в б часов вечера  
ж Б А Ш И -А Ч У К И

8 |Х — 2 аб . Начало в 8 часов вечера

ТЮЗ им. КАГАНОВИЧА
7|Х —128 аб. О В О Д

Начало в 6 часов вечера  
8 |Х —126 аб О В О Д

Начало в 6 чае. 80 п а в . веч.

Начало веч . сп е й , в 8  ча с . вечера

Во всех тбилисских театрах остав
ш иеся от абонементов билеты моя  

но приобрести в кассах театра. 
Билетные кассы открыты с 
11 ч а с .  у т р а  до 9  час. веч.

ТБИЛИССКИЙ АВТОРЕМОНТНЫЙ ЗАВОД 
О Б Ъ Я В Л Я Е Т

&

что с 1-го октября 1948 года ЗН В О Д , Н Н РЯ Д У  С КН П И ТН Л ЬН Ы М  
РЕМ О Н ТО М  П ВТО М П Ш И Н  Г П З - М М  и ЗИС -  5 ,  ПРОИЗВОДИТ 

Т Н К Ж Е  СЛЕДУЮ Щ ИЕ РПБО ТЫ :
шлифовку коленчатых валов ГАЗ ММ, ЗИС-5, ГАЗ-51, 
ремонт аккумуляторов ГАЗ-ММ и ЗИС 5,
изготовление ведущих конических шестерен главной передачи ГАЗ-ММ и ЗИС-5, 
изготовление ведомых конических шестерен главной передачи ЗЙС -5, 
изготовление и ремонт грузовых платформ, кузовов „Пикап", подушек и спи

нок сидения, обнзку легковых машин.'
Изготовление н ремонт платформ, кузовов, подушек, спинок и сидений, 

обивка легковых машин производятся из материала заказчика.
П РИ  ЗА В ОДЕ О ТК РЫ Т П Р О Ф И Л А К Т О РИ Й  д л я  технического осмотра №  1 
№  2 и текущ его ремонта легковых автомобилей «Москвич», находящ ихся в ин

дивидуальном пользовании.
Завод также принимает на средний ремонт грузовые автомашины ГАЗ 51. 
За справками обращаться по адресу: гор. Тбилиси, Грма-Геде, ул. М ехани
зации № 1, ТАНЗ. Телефоны №№: 3-24-07 — коммерческий директор. 3-0Э-60, 

3-00-61 — коммутатор, дополнительно заводской № 94 — отдел сбыта.
Д и р е к ц и я  з а в о д а .

Г
| О а с з с з с 5 с а а а с з с з с о а а с с : с ; с т а  а |

Г
СИМ Ф О НИЧЕСКИЙ 
О РКЕСТР  ГРУЗИИ

ОБ'ЯВИЛ КОНКУРС
на замещение вакантных мест 
в группе п е р в ы х  скрипок, 
виолончелей, контрабасов и 
духовых инструментов (флей
та, фагот, волторна, трубы, 

тромбоны).
Прием заявлепий ѳжедвевно с 10 ча
сов утра до 1 часа дня. Ул. Цулу
к и д з е ,  7  ( Б о л ь ш о й  зал консерватории).

Дирекция Грузинского 
государственного 
симфонического оркестра.

ПРИ Г О С Т И Н И Ц Е  =====

„ И Н Т У Р И С Т 44
 -■ —  (проспект Р у с т а в е л и ,  7)

ПОСЛЕ К А П И Т А Л Ь Н О Г О  Р Е М О Н Т А  ВНОВЬ

О Т К Р Ы Т А  О Б Р А З Ц О В А Я  
П А Р И К М А Х Е Р С К А Я

Работаю т квалифицированные мастера под руководством Виктора Схирт- [] 
ладзе в дамском отделе и Михаила Тумасяна в мужском отделе.

П А Р И К М А Х Е Р С К А Я  О Т К Р Ы Т А  е 9 часов утра до 8 часов веч.
І с г о о о а о а а а а а а а о а а а с о о с а  г а

і Гр . К А Р А П Е Т Я Н  А з н и в а  Т и г р а н о в н а , про-
I ж и в а ю ш а я  п о  у л . Ч а х р у х а д з е , 7, в о зб у ж - 
! д а е т  д і л о  о р а з в о д е  с  гр . А В Е Т И С О В Ы М  
I О в и к о м  С р а п о в и ч е м , п р о ж и в а ю щ и м  та м  
! ж е . Д е л о  п о д л е ж и т  р а е с м о т р е я н ю  в  В ер

х о в н о м  с у д е  по  1-й и н с т а н ц и и .

ТБИЛИССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЦИРК

8 О К Т Я Б Р Я

ОТКРЫТИЕ ЦИРКА
СЕЗОН 1948 49 г.

В программе. Л УЧ Ш И Е М А С Т Е Р А  
Ц И Р К О В О Г О  И С К У С С Т В А

Начало вечерних представлений 
в 8 часов 30 минут вечера. 

Кассы открыты ежедневно с 12 ч. дня 
В ВОСКРЕСЕНЬЕ Д В Я ДНЕВНЫ* 

ПРЕДСТАВЛЕНИЯ С УЧАСТИЕМ 
В С Е Й  Т Р У П П Ы .  

Начало двевных представлений: 
Балеты П врВ О ГО  —  В 12 ЧаСОВ,

продаюте*. второго — в 3 часа дня.

Г. и  Н . Б а г д а е а р о в ы  с  д е т ь м и  и з в е щ а ю т  о 
с м е р т и  Д а в и д а  И в а н о в и ч а  К в л и в и д а е . П о 

х о р о н ы  10-Х, в  се л . Т а л а т го р и .

С ем ья  Х & нгул ян  и з в е щ а е т  о см ер ти  м ат ер и  
М а т и л ь д ы  Б а л а с а н о в н ы  Х а н г у л я н . Гр. 
п а и и х . 7-Х , в  7 ч а е .  в е ч . ,  н а  к в .—у л . З а 

с у л и ч , 23. В ы н о с  8-Х, в  5 ч а с .  в е ч .

Т . А . Т а б и д а е , В . А . н  Н . А . Т а б и д з е ,  Г. В . 
и  Н . О. Т а б и д з е  и з в е щ а ю т  о с м е р т и  м у ж а , 
о т ц а , б р а т а  и  д е в е р я  А б е с а л о м а  В а с и л ь 
е в и ч а  Т а б и д зе . В ы н о с  7-Х, в  5 ч а с .  в е ч . ,  и з  

к в -—У л. М а р д ж а н и ш в и л и , 4.

Н . и  Н . Л еясв ей ш ви л и , А . В . и  Е . С и х а р у 
л и д з е  и з в е щ а ю т  о  с м е р т и  д я д и  Сепе- 
р и а н а  И в а н о в и ч а  Ч а я . В ы н о с  7-Х, в  5 час . 
в е ч . ,  из к в .—Б е л и н с к а я  у л . ,  14, н а  к л а д 

б и щ е  в  В ак е

М. М. М а н д ж га л ад .зе  е  с е м ь е й , Е .. ГЛ ., Н . и 
Ж . В а г д а в а д з е  и з в е щ а ю т  о с м е р т и  Сепе- 
р и а и а  И в а н о в и ч а  Ч а я . В ы н о с  7-Х , в  5 ч а с . 
ь е ч . ,  и з  к в .—Б е л и н с к а я  у л . ,  14, н а  к л а д 

б и щ е  в  В ак е .

С ем ьи  Т е р е л а д з е , К а к у р и я , Т е в з а д з е  и  
М. М е р а б и ш в и л и  и з в е щ а ю т  о с м е р т и  о т ц а , 
д е д у ш к и  и  т е с т я  М ел и т о н а  А л е к с е е в и ч а  
Т е р е л а д зе . В ы н о с  7-Х, в  5 ч а с . в е ч . ,  и з  кв . 
—у л . Ж е л я б о в а , 20, н а  К у к и й с к о е  к л а д б и щ е .

А Л Р Р Г  РР  Л А К Ц И И  И И ЗД А Т Е Л Ь С Т В А : Тбилиси, пр. Руставели. 42. Т ЕЛ ЕФ О Н Ы : зам. огв р ед ак тора-3 -18-04 , отв. секр етар ь-3 -1 7 -0 6 , секр етар яат-З -М -2 2 , О Т Д Е Л Ы : партийной ж изни -3 -59-65 , прог 
и н о с т ін п о й  информации— 3-17-44. промышленности и гранспорта-3-63-28, сельскохозяй ствен н ы й -З -19-49. внутренней информации -  3-30-61 Т  3-12-83. корреспондентской сети -3 -6 3 -2 8 ,
иностранной информации а И здательство-3 -22-63 . Прием об’я в л е н и й -  3-18-02. Б ухгалтерия-3 -64-42 . Директор т и п о гр аф и и -3 -16-70. Техническая часть— 3-11-28.

пропаганды— 3-17-44, советского строительства—3-14-82, 
культуры и быта—3-16-27.

Ткрчж 70.000. Типография «Заря Воспжя» им. А . Ф. М ясником Управления по делам аолшрафна а  яадательстя ори Сов~гв Министров Гру« в ед ой  ССР. Тбшися, пр. Руставели, № У Э 13959

06167453


